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Domingo·Espinosa. Decreto de El señor Varas (Presidente).-C@ntinúa la elis-
15 de octubre de 1884 i lei de cusion particular del presupuesto del Ministerio de 
'presupuestos de 1885 ..... ;$ 1,187 50 lo Interior. 

Item 43 Para el udministrador de cor- En segunda discusion la partida 24, «Oficina de 
reos de Melipulli, don 'Munuel correos». 
Mancilla Velásquez. DtJereto El señor Concha i Toro.-Esta partida quedó 
de 18 de octubre de 1884 i lei para segu11l1a discusion con motivo de las observacio-
de presupuestos de 1885. . . . 475 nes hechas por los señores Senadores por el Ñuble i 

El señor Varas (Presidente).-En discusion. por Coquimbo. Xo me encontraba en la sala cuando 
El señor Balmaceda (Ministro de lo Interior). tuvo lugar la discusioll; pero, por la reseña que dan 

-Pido que se sllI)rima el ítem 43, l)orque esta jubi- los diarios (le h sesion de ayer, me he podido impo. 
Her de las observaciones aducidas. lacion ha quedado sin efedo. 

El señor Varas. (Presidcnte).-Aprobada la par- Las modificaciones que propone la Comision en 
tida con la supresion indicada, esta partid,t S011 l1e tres 6rdenes o clases: la primera 

d . '1 1 b importa ulla o"Tatificacion o modificacion en los suel-El Sena o me pcrnutira ( os pa a ras: 
, . 1 b t de dos de algunos empleados, la otra se refiere a la crea-El tiempo esta avanzado 1 (e emos, en cuan o 

nosotros dependa, fac;ilitar el dei'Vacho de los presll- eion L!e funcionarios que porIríamos llamar movible~ 
t ila tercera a la crearion de funcionarios permanentes 

pues os. d 1 t 1 l" t d d 
Con este objeto, propongo al Senado que teugamos o e P ':ll a, como o~ a(.mulls ra ore~ e eor!eos en 

sesion mañana a fin de terminar el presupuesto de lo las ~al)[tales L!e prOVIllCla, d~nde e.st~1ll reUludas las 
Interior, si es posible, para dar trabajo a la Cámara I Íl:nc;lOlles de tesorero fiscal 1 admllustrador de COl'-

1 D · 1 t l' 1 reos. le lputalos que se encuen 1'01 para lzac a. . IR". 1 1 ,'. . . l' . 
El señor García de la Huerta. _ Ha! tres ·e, pecto (e pUlller pu~to. casI nada ~al que leen 

, dcsIJUes del voto de la CJm'na en la seSlon de aver Senadores que tenemos para mañana una ocupaClOn .' . . ' , , .J • 

im roro"able. La lel de 16. de settemb~'e fue un ~bsta.culo para que 
jh seilor Varas 'PresiJente).-Ha lmLido diezio- los que eOllsHlera~n?s e~lgua la, retnbuclOn de los elll

eho 8enador~s en 1; sesion de hoi. Sin e111bargo, se plellelo~ el(: lo~ :;Ullll~terlOS YO taramos el aumento que 
pasar:.í por Secretaría el correspondiente aviso a los s~ propOllla! l. esp~rer:lOs 8.1 proyeet.o qu~ debe reorga
seJiores Selladores ( ue no están )resentéS. l1lzar los ~Ül1lst.erlOS 1 meJ.orar li.' sttuaclOn d:- los e111-

Se levlmtil hL seJion (lUedl\lllfo cn tabla el mismo pleados. Las nnsmas conslcleraclOnes son aphcables a 
, los e111 pleados (le correos. asuuto, 

J 1TLlO REYES LA VALLE, 

Reuactor de sesiones. 

SESION 14.a ESTRAORDINAlUA EN 2i DE DICIlé)InHE 

DE 1884 

Presidencia del selwr Varas 

SUMARIO 

Cnentu..-Continüu. Iu. discnsion pu.rticulu.r del presupuesto 
del Ministerio de lo l11terior.-Se pone en segunda. dig· 
cusion la pu.rtiuu. 24 i se aprueba con Illo,lifieacioues.
Puestll. en segunda discnsion la pl1rtidl1 3:~, se aprnebl1 
con llloditlcu.cioues.-Se aprueba hL :35 cou modifieacio
nes.-El sellor Concha i Toro hace obsern,ciones acerca 
de la publicacion de decretos de inversion o traslaciou 
de fondos.-Sc aprueba la partida 36 con mmlificacion. 
--Se aprueba la 37 C01\ mmliücaciones.- Se apruebu. la 
38 con modificacioncs.-Se aprueba lu. 39 con modifim,
ciones.-Se aprnebu. 1<, 40. 

Asistieron los señores: 

Baqueltano, Manuel Sanfnentes, Vicente 
Concha i Toro, Melchor Vergara A., Aniceto, (Mi-
Eastman, Adolfo nistro de Relaciones Este-
ElizalJ.e, Miguel riores) 
Gnerrero, R.uIlon Yergara, José Francisco 
Lazo, Joaqnin Vial, H.amon 
Puelma, ]¡'rancisco Zalll1l'ül, Javier Luis 
Rmlriguez, Juan E. i el BeilOr Ministro de lo 
Rosa.s .Mendiburu, Ramon Interior. 

Se leyó i fué aprobad:l. el acta de la sesioll anterior. 
~c dió cuenta de haber avisado el SeflOl' Senador 

por Arauco, don :Malluel Reeab¡'¡l'l'en, ele que no podia 
seguir asiR tiendo a las sesiones ele esta Cumara. 

Se acordó llamar al suplente, señor Valdes 11uni-
zaga. 

Por lo tanto, es claro que si es justo tomar en cuen
ta 111 situacion de e3tos últimos, lo es asimismo tomar 
en cuenta la cOIlllicion de aquéllos; i si a uno no se 
da ese aumento, tampoco debe darse a los otros. 

Cuando ellejislador aplica la lei, debe ser el mas 
fiel observante de ella; i poco importa que el aumen
to sea en forma de gl'atificacion, de pago de casa, o 
en otra forma cualquit'll'a. 

Estas observaciones, que son penosas, mortificante s 
de hacer, traeráu como resultado la necesidad de pro
ceder luego a una flwision jeneral de las oficinas i de 
los sueldos, a fin de mejorar la condicion de los em
pleados do una IGanera justa i equitativa. 

Hllspecto a los funcionarios que se neeesitan para 
el mejor servicio, como carteros, balijeros, etc., es cues· 
tioll ele buen seryic.io i en nada se opone la lei de se· 
tiembre. 

Quedan ahora los funcionarios a que sc refiere la 
Comisioll, cuanclo dice: «A fin de hacer mas espedito 
el envío de la cOl'l'esponclencia, se ha creido conve
niente que en los departamentos cabeceras en que ae
tu¡¡lmen te se halla unido el correo con el servicio de 
tesorería, so estaLlezcan aclministmeiones principales 
con oticinas i emploaüo~ independientes)). 

Esto importa algo como veinte mil pesos, i voi a 
dar las razones de mi voto negativo a esas indica
ciones. 

Estit lucha de pretender tener especialidades en ca. 
da ramo del servicio, es natural; pero ellejislador de
Le tomar el conjunto de los servicios; ver c6mo han 
de clistribuir8() los elementos para las diversas necesi
dadcs sodales i con arreglo a las fuerzas de que se dis
pone. 

N o hace muchos años, el Congreso diet6 una lei 
segun la cnHllos tesorel'os fiscales debían desempeñar 
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a la vez las funciones de administradores de correos, 
que en épocas anteriores estaban encomendauas a los 
adminiHtradores de estanco. 

¡Se hizo con esto alguna alteracion? N ú, SellOrj na
da 80 cambió en realidad. tQué so hiz01 BUSClU le, 
economía unida al buell servicioj i los tesoreros de par
tamentflles, lo mislllo quo anteriormente los adminis
tradores do estanco, servian de jefGs de las oficinas de 
corro os. 

iCuállllo debo comenzarse a formar eSPGcialiilaues i 
crear estas oficinas independientes'l Cuallllo lo aconso
jen las eircunstancias i las necesidades elel sfJrvicio. 
Si lwi departamentos que por razon de los ferrocarri
les que los cruzan, i vienen a SOl' como contros de la 
correspomllmcia postal i ~us ofi(;inas son do mas acti
vidad, allí se creará administradores especialus (J illlle
pendinntes. P(~ro no en todas, por ahora. 

Con el trasc.urso dd tiempo, eon el desenvolvimien
to de la riqueza i de la industria, se llegaró, a 8Sft ]lü

cesida,l. }1~n los pueblos pequCllos, la botica, el alllla
cen do provisiones, toelo se hallr, juntoj despues, con 
el desarrollo, el movimiento, cada servicio se di vide i 
vienen las especialidades de todo jénero. Así tambien, 
cuando se" nece¡;ario, se separarán las funeiones de 
tesorero flscal de las ele administrador de correos. 

ror hoi, seria un mayor gasto, que tal vez pudiera 
aceptarse si no hubiera otras necesidades mas mjen
tes i se contara con bastantcs recursos. 1.0 último no 
hai para qué discutirlo despues elel elelJate habitlo; i 
respecto ele lo primero basta recordar lf' (Jstallística, 
illllispensable en todo pais bion organizado i fuente 
de datos e informes para el hombre público. 

Entre separar los cargos de tesorero fiscal i ele all
ministrador ele correos, i organizar <1e biJarnentü la es
tadística, estoi por lo -último. Si puede hacerse las dos 
cosas a la vez, DUenOj si no, lmganws lo mas necesario. 

Resumiendo, me veo en la necesidall de votar en 
contra de los aumentos que se proponen, i tambien de 
L, creacion de nuevos destinos, que importarian vein
te mil pesos i que hoi desempeñan los tosoreros fisca
les, no habiendo ninguna circullstanCÜt especial que, 
de 1883 acá, haga necesario el cambio que se propone. 

El señor Balmaceda (Ministro de lo Interior). 
-lhré breve contestacion a las observaeiones del se
ñor Senador por el R uble. 

Puede. decirse que Su Señoría hl\ hecho cmctro ór
denes de observaciones. Es la primera la que se refie
re a las gratificaciones, COlllO pago de c.;asaj la S()gnll

da, a las gratiJlcaciones o aumentos de sueldos; la tm'
cera, a la creacion de empleados subalternos para el 
servicio de trasporte i conduce ion de correspondencia j 
i por lütimo, la cuarta, relativa a los allministradores 
de correos en las capitales de provincia. 

J<:n cuanto a las dos primeras ........ . 
El seiior Concha i Toro.-tl\I,' pormite el señor 

Ministro? Yo me he referido a las 1ll0llificaciones pro
puestas por la Comision sobre los presupuestos. 

:El señor Balmaceda (Ministro de) lo Intürior). 
-lh sido regla jeneral el oponerme. siempre fLl lLU

mento ele suelclos por medio ele gratificaeiones ,le cual
qniem natnraleza; i las indicaciones <]ne ~e hacon a 
este rcspecto soa de la Comisioll, no elel Ejecutiv0j i 
la Cl\lnam resolverá sobre ellas lo que estime conve
niente. 

En el seno de b Comision so hicieron valer moti
vo" especiales en favor üe estas gmtificaciones. Se 

hizo presente que los empleados de correos son los 
mas rGcargados de trabajo en toda la Repüblica; los 
que dedican mayor tiempo a sus tare8.s, pues trabajan 
durante los treseientos sesenta i cine o di as del mlo 
desde las primeras horas de la mallana hasta las di(Jz 
i once ele le, noche, i tienen solo breves instantes para 
ir a sus casas a almorzar i comer. La Comision, te
niendo en vista esto sorvicio especial, como no hai 
otro iglwl en el pais, creyó que debia dars(J la gratifi
caeion que propone. Por mi parte, observé a la Comi
sion que, en materia tle gratifiea(Jion i aumento do 
suoldo,~, mantenia mis opiniones i esperaria la resolu
don dol Senado. 

Xo entraré a ocuparme de la creacion de empleados 
sllbalternos, cuya necesidad para el mejor servicio ha 
sido reconocida. Debo, pues, concretarme a los admi
nistradores de correos eu mis o bservaeiones. 

Cl'oame 01 Senado: aun cuando desde hace tiempo 
se me viene representando la necesidad de separar 
(\805 servicios, i solo cuando Il1(\ he persuadido de la 
imposibilidad en que s(\ hallan los tesoreros para se
guir eloSGmpellalldo a In, vez las funciones de adminis
tl'adores ele correos, me he decidido a pr8sentar la 
indicacion. Sin umt necesidad premiosa, no lo habria 
hecho. 

:Examinaré lo (lue sucede en algunas provincias con 
cllllovimiento de cOl'l'esp0lll.lencia. 

En Atacama se han movilizado seiscientas mil pie
zas de corresponden(;ia, i existen treinta idos ofici-
1mB. La Cáman\ (Jomprendetá hI importanciR de las 
COllillllicaciollcs de esa ofi~ina principal, el trabajo 
para la clistribucion uc correspondencia, etc., etc. 

En la Sorena so han movilizado mas o ménos seis
cientas mil piezas, i hai veinticinco oficinas. 

En Aconcagua no bajan de doscientas mil piezas, i 
las olicinHs son yeinte. 

En Colclwgua doscientas treinta mil piezas i vein
ticinco oficinas. 

En CUl'icó doscientas trcinta mil piezas i veintidos 
oficinas. 

En Talca setecientas mil piems i veintidos ofici
na,q. 

En Maule ciento ochenta mil piezas i veintidos ofi
ClllaE. 

1~1l Lináres dosciontas veintiocho mil piezas i ca
torce oficinas. 

Eu Ñuble quinÍlmtas mil piezas i diezisiete ofici
nas. 

l~n Coneepcioll setecientas cincuenta mil piezas i 
trein ta i silJte ofieinas. 

En IJanquihuc ciento ochenta mil piezas i trece 
oficinas. 

En Allgol tresciell tas mil pi()zas i tr(Jce o,ficinas. 
Do estas, algunas despachan, como la Camal'a pue

tle vel'lo, dos mil piezas, i niui,iuna baja de setecientas 
u ochocientas. 

N o hai, pues, exajel'acionGs en los datos que mani
fiesto a la Cámara, ni es posible que un empleado 
quu tiene 'lllC at(]nder las funciones responsables de 
tesorero fiscal esté recibiendo una gratitlcacion sin 1'e
lllllllcracion ningllIllt por (entas funciones. 

Pero, nada s()ria estoj el tiempo material es insufi
ciente, i no es posible mantener un sel'vicio en estas 
condieiones. :i{ o se puede exijir de hombres que pres
ten el sacrificio de 8\1 tiempo silll'emunüracion ningu. 
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na; no se puede exijir una labor que es imposible 
desempeñar. 

Solo en virtud de conocimientos adquiridos despues 
de requisiciones prolijas me he decidido a presentar 
la indicacion que la C¿mara conoce. 

Es verdad que en algunas oficina,.; podrian hacerse 
algunas economías, que en realidad no debian hacerse, 
porque estos servicios est.in graduados con relacion al 
número de empleados, i puede decirse que los tesore
ros fiscales han estado consagrados únicamente al ser
vicio de corr80S, prestando una atencion subalterna a 
las funciones ele tcsoreros. Pero, en cl propósito uc 
estrecharnos lo mas posible, podrian hacerse algunas 
pequeñas economías. Así, en la provincia de Atacama 
podria suprimirse un ausiliar; en Coquimho un ansi
liar; en Aconcagua un ausiliar; cn Colchagua un 
ausiliar; en Curicó un ausiliar; en Talca, el oficial 
primero i segundo son imlispensab18s; podríamos su
primir el ausiliar; en la provincia del Maule un ausi
liar; en Linúres no hai sino un oficial ausiliar; en 
Nuble no podríamos suprimir sino un oficial ausiliar; 
en Concepcion un ausiliar. 

Con esto espero quc la Cúmara se prollllllciarú si, 
elespues ele las esplicaciones que acabo de dar, ha ha· 
bido empeño por parte del Ejccutivo para crear estos 
empleos, o si realmente se imponen como una neceo 
sid ad indeclinable. 

El señor Concha i Toro.-Con el objeto ¡fe ser 
lo mas breve posible, me concretare a las últimas ob
servaciones del señor Ministro, porque me parece que 
estamos ele acuerdo con Su SerlOría en lo que respec
ta a las gratificaciones. 

El honorable Ministro ha reconocido i aceptado 
que se pueden suprimir algunos destinos. Por consi
guiente, no puede ser gral1l1e nuestm confianza res
pecto de la indieacion que se propone, cuando no se 
habia tomado en cuenta esta circunstancia al tiempo 
de proponerla. 

Esto está manifestando los ineon venientes de dis
cutir ahora esta indicacion, en el escaso tiempo que 
tenemos i en el deber en que estamos de conformarnos 
eon la constitucion i con el buen servicio, despachan
do pronto los presupuestos. Talvez, discutiendo con 
mas calma, se hahüa podido el1C<mtrar el remedio que 
la Comision quiere consultar. 

Debo tamhien llamar la ateucion del Senado a que, 
si la necesidad de crear administradores especiales de 
correos en todas las ca heceras de provincias se funda 
en la cantidad de piezas que pasan por las respectivas 
oficinas, no podemos: atender esa necesidad sin tener 
antecedentes de cada caso. De lo contmrio, nos espo
nemos a crear destinos innecesarios. 

De bo confesar tambien que no hemos sido tan des
cuidados con el buen servicio plí.blico ni Su Señoría, 
el Ministro del ramo, ni el señor :Ministl'o de Hacien
da cuando prestó su adhesion a la lei que reorgani
zaba las oficinas ele Hacienda, ni los que tuvimos el 
honor de presentar el proyecto al Senado i a la Cá
mara' ele Diputados que lo aprobaron, uniendo el 
servicio ele correos i telégrafos en aquellos puntos 
donde las exijencias no hacian necesaria la separacion 
por el momento. 

En los puntos donde hai recargo, hai funcionarios 
especiales. Así en Caldera, por ejemplo, creerá talvez 
la Cámara que porque hai tesorero no hai aelministra-
40r (:le correos; pero co:¡no es plwrto i bs vapores ha-

cen de él un lugar mas importante que Copiapú, tiene 
un empleado especial para, ese servicio. Tampoco hai 
administrauor de correos especial en la Serena, pero 
lo hai en Coquimbo. 

De modo que ese gran movimiento de piezas que 
se hace notar, donde existe es en los pnertos, ¡pero 
para éstas hai administraciones especiales. 

Tenemos la lei que hemos dietado hace pocos me
ses, la cual no crea los destinos que ahora se trata de 
crear. iCómo vamos, pues, a hacerlo ahora1 

:Ni creo yo tampoco que exista esa necesidad im
periosa de que nos ha hablarlo el señor Ministro; 
creo, por el contrario, que si alguna necesidad existe, 
ella no es tal que no admita espera por algunos meses, 
hasta que se nos presente un proyecto de lei sobre la 
materia. I si hubiera tant¡L mjencia en el negocio, lo 
que yo no creo, habri:¡, el ea mino de peelir a mediados 
del año próximo, por medio de un suplemento, una 
cantidad destinada a satisfacer la necesidad de que 
se trata. 

Por estas consideraciones insi,sto en mi voto nega
tivo que daré a la modificacion ele la Comision que 
tiene por objeto crear destinos en las cabeceras de 
provincias donde no hai administradores especiales de 
correos, por una suma (lUG importa como veinte mil 
pesos. 

El señor Puelma.-Principiaré por agregar algu
nas raZOllGS pam reforzar las observaciones que he 
hecho en contra de estos dos incisos propuestos po,' la 
Comision: uno que consulta ochocientos pesos para 
pago de casa del director jeneraI, i el otro, una grati
ficacion de quinientos' pesos para el jefe de seccion 
encargado de la contabilidad. 

Las observaciolll;s hechas por el honorable Minis
tro de lo Interior i que son tambien las que se hicie
ron presentes en la Comision para consultar estos dos 
incisos) son verdaderamente impertinentes, porque en 
realidaclnadlt tienen que hacer con esos incisos. Bien 
puede ser que haya en algunas provincias de la Re
pública un recargo consiüerable dü correspondencia; 
pero itiene eso algo que hacer con el aumento de tla
bajo del director jeneral o del jefe de la contabilidad? 
N ó, seflOr. El aumento de trahajo recae en los em
pleados inferiores, que tienen que asistir durante to
dos las dias del aüo i muchas horas del elia a sus ofi
cinas respectivas; pero todo este )nayor trabajo no 
atarlO al director jeneral ni al jefe de la contabi
lidad. 

Téngase presente, ademas, que a los jefes ele las 
oficinas de Santiago i de Val paraíso, por una leí es
pecial del arlO 75, se les hizo un aumento considera
ble del sueldo. Estos empleadob han estado, por con
siguiente, en mejor eondicion que los demas de la 
República, puesto que hace ya nueve años que gozan 
de un aumento ele sueldo. 

Yo creo, pues, que deben rechazarse esas modifica
ciones propuestas por la Comision que tienden a au
mentar los sueldos de estos empleados; i modifico en 
este sentido mi indicacion, porque estudiando la lei 
de setiembre i tratando de ponerla en conformidad 
con el Reghmento de la Cúmara, he encontrado que 
el verdadero c~mino que hai para poder practicar esa 
lei es el siguiente: que cuando se haga en la discll
sion ele los presupuestos cualquiera indicacion refe
rente a aumento o moc1ificacion de sueldos, lo que de
be hacerse (l$ someter a votacion la 14ea en jeneral, 
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para que si fuese aceptada, se la considere como un 
nuevo proyecto de lei i pase, por lo tanto, a Comi
sion. Creo que este es el medio de poner en relacion 
la lei de setiembre eon nuestro Reglamento. 

Paso ahora a elecir unas cuantas palabras sobre la 
cuestion referente a los nuevos destinos de adminis
tradores ele correos para algunas cabeceras ele provin
eia que propone la Comision i sostiene el señor .Minis
tro de lo Interior. 

Confieso que no le habia dado [1, este asunto la im
portancia que ahora le reconozco. Desde luego es pre
ciso, para apreciar la resolucion que la Cámara pueda 
adoptar en este asunto, tomar en cuenta los hechos 
que se presentan. 

El señor Ministro nos decia que el orijen de la 
ereacion de estos empleados, era el recargo tan gran
de ele los correos en las capitales ele provincia que 
aquí se enumeran. P"r mi parte, decia Su Señoría, he 
recibido diversa~ reclamaciones ele los jefes de tesore
rías i administradores (le correos por lo escaso del 
sueldo. 

Pues bien, señor, lo mismo me ha pasado a mí. 
Pero, el camino que se indica por la Comision i por el 
señor Ministro, ¿es el mas a propósito para salvar esta 
dificultad? ¿Se mejora la condicion de los tesoreros, que 
ostán recargados con el pago de casa i con el suel<lo 
de empleados ausiliares, con que se créen administra
dores de correos por separado? 

N ó, señor; la cuestion queda la misma, siempre que
dan esos empleados en mala eondicion. Por otra parte, 
si se deja a los correos los empleados que tienen ¿se 
sal ya l~t dificultatl? Tampoco, porque quedan con el 
mismo reeargo de trabajo. 

Así, pues, ni se mejora la condic:ion de los minis
tros tesoreros, ni queda mejor hecho el servicio de 
correos; i miéntras tanto, veo un inconveniente mui 
grave. Los administradores tesoreros manejan fondos, 
i los administradores de correos van a tener que ma
lIejarlos tambien por razon de los jiros postales, i para 
mí es mui serio esto de di vi<lir los empleados, creando 
nuevos administradores de fOIlllos. Creo, por el con
trario, que de he restrinjirse este servicio df' tesorerías 
lo mas qlle sea posible, porque no es tan f{teil encon
trr,r emplea<los en los cuales puella abrigarse la com
pleta confianza que es necesaria para manejar fondos, 
i, por consiguiente, debe remunerarse mui biml a estos 
empleados para que sean personas honorables. 

En aquellas provin~ias en que las tareag del correo 
son tan penosas que es imposible que queden a cargo 
de una sola persona, es necesario aceptar las especia
lidades; pero en donde pueden subsistir unirlos el 
correo con la tesorería, creo que deben conservarse en 
usa forma, porque es una inmensa ventaja. Tendre· 
mos empleados mejor dota(los i mas escojidos, i evita 
remos al mismo tinmpo los inconvenientes que tiene 
el manejo de fondo,; en (liversas manos. 

Creo, pues, que habria sido distinto del propuesto 
por la Comision el camino para remediar el mal. 

Desde luego, el sellOr Ministro nos hacia presente 
el principal de todos los inconvenientes, cliciélHlonos 
que este servicio de correos estlba demasiallo recarga-
110. :Entónces, digo yo, tanto el Gobierno como el 
Congreso tienen en su lllano aumentar el número de 
empleados. Como medida jeneral, puede hacerlo el 
Gobierno por sí solo, i la Cámara tambien. Si no es 
¡:¡:¡as que eso, ~ue en lugar de recibirse cuatroeien,tas 

mil cartas en la provincia talo cual, se reciben sete
eientas mil, póngase un empleado mas i el mal está 
remediado. 

Como con el pago de casa i con el sueldo que los ad
ministra<lores asignan a los empleados ausiliares, la 
renta de aquéllos viene a ser diminuta, tomemos otro 
camino: el señor Ministro puede presentar un proyec
to diciendo:. para los tesoreros i administradores de 
correos de tal punto i tal otro, se hace un aumento 
de sueldo de tanto, o si se quiere consúltese el pago 
de casa, que tal vez seria mejor. 

Así quedaría un número de empleados ausiliares 
proporeiollado al recargo de servicio i quedaria tam
bien mejorada la condicion de los tesoreros. 

De otro modo vamos a entrar en un gasto conside
rable, porque ti'.ndremos que aceptar estos 20,000 pe
sos que la Comision ha propuesto, i fuera de eso, ten
dremos que aumentar los sueldos de los ministros te
soreros, porque no habrían mejora(lo de situacion. 
i~ o valdria mas, en efecto, aumentar el sueldo de 

los empleados de coneos, tomando en cuenta el recar
go de trabajo, i esperar a que se presente un proyecto 
aumentando esos mismos sueldos o dándules algo pa
ra pago d') casa, dejando unidas las funciones de cor
reos con las de tesorerías? 

Por mi parte, me permito tambicn declarar que vo· 
taré en contra de las indicaciones de la Comision, 
porque no creo que con ellas se logre remediar algo. 

:El señor Balmaceda (Ministro de lo Interior).
Estando agotadas las razones que pudieran hacerse 
valer en pró o en contm para que la Cámara se pro
nuncie, me limitaré a hacer breves reetificaeiones. 

Se olvida que esta lei que organiza las tesorerías 
fiscales está en vigor solo desde este año, i q ne solo 
este año ha podido hacerse la esperiencia i ver el re
sultarlo de este sistema. 

En segundo lugar, no presenté el presupuesto con 
estas agregaciones, porque, como he dicho ántes, he 
estado resistiendo la innovacion por el convencimien
to que tenia que esto no debe hacerse sino en casos 
estremos. 

Pero, despues que adquirí el convencimiento que 
era imposible el servicio en estas condiciones, porque 
hubo tesoreros que dijeron: abandonaremos el destino, 
pues él no nos da ni para vivir; entónces hube de ma 
nifestar a la Comision los datos que la Cámara ha es
cuchado, i entónees tambien, por unanimidad, los se
ñores Senadore3 i Diputados aceptaron esas indica
ciones. 

En cuanto al gasto, tampoco alcanzará a 20,000 
pesos, como 10 supone el honorable Senador por el 
N uble. Es 18,900 pesos la suma total de las partidas. 
Pero con las modificadones hechas des pues, se rebaja 
esta sUllla en 2,925 pesos, de manera que queda algo 
como 15 a 16,000 pesos. 

Ahora, en cuanto a la observacion del honora. 
ble Senador por el Nuble, relativa a creer que los te
soreros fiscales no mejoran de condicion, yo digo que 
mejoran, porque en la actualidad están pagando casa, 
gasto que va a cesar para ellos. 

Si bien en Santiago i Valparaiso el servicio de cor
reos está bien remunerado, en el resto de la Repúbli
ca está míseramcnte recompensado. Rai departamen
tos, como el de Calbuco, por ejemplo, en que el admi· 
nistrador de correos es tambiel1 tesorero, teniente de 
ministros i gobernador marítimo, i solQ recibe mil pe 
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sos por todo sueldo. Es, pues, inuispensable darle 
1,000 pesos mas, porque, como he dicho, ejerce cuatro 
empleos i él hace los gastos de casa i demas que exi-

. je el servicio. 
El señor Puelma.-¿l tendrá mucho habajo? 
El señor Balmaceda {liIilllistro (le lo Interior).

Sí, señOl; porque está en un punto de fl'llcuente co
municacion de vapores i de gran movimiento de lan
chas. 

Por estas consideraciones reconocer{\ la C,bllara que 
no hai exajeracion en el gasto de la suma indicada; i, 
por lo que obra en mi conocimiento, no hai nalla 
tampoco que no justifique el voto de aprobacion que 
haya de dar el Senado. Se tmta lle un aeto que ha~ta 
cierto punto es de honor para nosotros, porque no es 
posible que un empleado, fuera del tiempo fIue tiene 
que consagrar al servicio lle Lt nacion, tenga que 
gastar tambien su renta en 01 mismo seryicio. 

El señor Rodriguez.-Dada ü\ situacion que se 
nos presenta, tengo que luwcr algunas observaciones 
sobre la imlicacion propuesta. 

Veo que hai necesidad imprescindible ele remeLliar 
el mal que se nos hace notar. 

Es imposible exijir a los tesoreros J1scalc8 qne hagan 
tambiell el servicio de administradores de correos por 
la pequeña renta que se les tiene asignada; aS1 como 
no es posible tampoco que el Gobierno i el Congres<\ 
conociendo la necesidad rle mejorar la cOIl(licion de 
esos empleados, venga a elecirles: esperen ustc(les hasta 
que un proyecto de lei especial Ycnga :t colocarlos en 
situacion mas holgaLla; porque por ahora no poclmnos 
hacer nada sin incurrir en un procedimiento irregular. 

bEs esto justo? K 6, señor. 
Pues bier:, dados estos antelOedentes, vo e~toi (lis

puesto a dar mi voto a la partida, pt)ro "con algunas 
salvedades. 

Yo no acepto la separacion del empleo de tosorero 
del ele administrador de correos sino en las capitales 
de provincia. 

Señor, esta facultad de administrar cauLlales públi
cos ofrece serios inconvenientes, tanto pam e!l~obiel'llo 
corno para el empleado. Siendo uno mismo el tesorero 
i el administrador de correos, no es difícil eucontrar 
una persona competente que desempoñe ámlJos servi
cios con tal que se le rcmunere regularmente,. ?'jj("n

tras tanto que dejando en algunos departamentos el 
empleo de tesorero solo, puedeeste funcionario Llccir: 
señor, no me alcanza el sueldo para subyenir ¡¡ mis 
necesidades; i en este caso la dilicultacl estill'ia sal valla 
agregándole el cargo de administrador de correos i 
compensándole regularmente Sll trabajo. 

Dice el señor Ministro: no hacienLlo el tesorero los 
gastos de casa, mejora de condicion; sí, mejora solo 
en parte, i es mas que segun, que empIcará su timllpo 
desocnpado en otro negocio. 

El señor Puelma.-1 eso es mui grave. 
El señor Rodriguez.-1n(lmlablemcllte. 
Por esto me parece que a un tesorero que no tiene 

con qué vivir, no se le ptwde decir: continúe ustc(l 
en el servicio, o no contimie. 1 en este t'tltimo caso, 
retirarlo el empleado, el Gobierno encontraria clificul· 
talles para obtener otro. 

Acepto, pues, la illllicacion que se propOlw; }JO]'O 

contando con que en las próximas sesiones orLlinarias 
se presentará un proyecto de lci (Iue venO·'1 a reOl'°·l\-
niza!' estos servicios 'O a aumentar los suel~los, o 

El señor Concha i Toro.-Lo que acaba c1¿ es
poner el honorable Senador por Curic6 hace necesa
rio una declaracion. 

Su Señoría no puede aceptar transit0riamente lo 
que propone la Comisiol1, porque dice ella: «Sueldo 
del administrador principal Lle Copiapó 2,000 pesos; 
suel(lo del administraLlor principal ele la Serena 2,000 
pesos·)), etc" etc. De manera que vamos a crear des
Linos i a nOllllmll' empleados. 

.:\Ii¿ntras tanto, la idea del honomble Senador por 
Curicó importa el reehazo de estas agregaciones, por
que no acepta la Ecparacion Lle! cargo de administra
dor de correos del de tesonero, i el aumento de sueldo 
para ()ste último 'eorresponderia al J\Iinisterio de Ha
eienda. 

Por otra parte, aprolJanLlo la inclicaeion de la Co
mision no se salnL el inconveniente seEalado por el 
scEol' :'lJinistro ele lo 1llt81ior euamlo decia que el em· 
plcmlo prineipal ele correos ele Osorno solo tiene 1,000 
pesos ele suclLlo. De manera, (lue csta necesidad, que 
dobiera llenarse, ([uecla en pié. 

Fuera de esto, tampoco es un medio ule salvar la 
di:lcult,Hlla cl'ear;ion de estos aclministradores de COl"

reos, pues esto no puede conciliarse con la economía 
que se busca, porque yo omplazo a los señores Sena
doros a temer qUE seguir votallllo sueldos para los 
c'mpleaclos ausíliares <}ue vendrún tlespues, eon moti
l'O Lle que, cstaIHlo ciertas ofwinas a cargo de un solo 
empleado, puede (:ste enfermarse, sin haber quien lo 
reemplace, i la ofieina no puede estar cerrada. 

Pero hai otro punto que el Senado debe tener pre
sente, i es, que lo;: tesoreros que tienen el scrviclo de 
correos no hacen E ste servicio con funcionarios paga
dos de su bolsillo. 1,08 señores Senadores dobeu fijar
se tI ue en Atacanu, por ej em plo, hai: sueldo del 
oficial 1,°; sl18ldo de dos ausiliares; sueldo del admi
ni"tmdor de Call1era; id. del oficial ausiliar; otro tan
to se consulta en h provincia Lle Coquimbo; en Curic6 
hai llos, en Talea hai tres, en COllceprcion un oficial 
1. o i tres ausiliarec:, etc. Por c;ollsiguiente, el servicio 
de eorrcos no pemle eselusivamente de los tesoreros, 
sillo que el Esta,lo haga de su cuenta algunos otros 
empleados especialui' pam este servicio. 

En reslllllell, aq ui 110 se trata de mejorar sueldos 
(lB empleaLlos ()xi~tentes, sino ele crear nuoyos emplea
(1<,)8, lo que 110 es propio de los presupuestos sino Lle 
una lei especial epHJ puede dictarse con mas calma a 
mediados del aüo próximo. ille parece, señor, (Iue 
traer illllicaeiollcs (le esta especie es prolong,tT indefi
llitlamente la discusioll (le los prcpupuestos en mm 
estacion bn avanzada ya; P0l'(lUC t~ngase presente, 
ndemas, que se no:; propone la moclifieacion ele UlHl 

lei f1ue hace apénm: dos años se dictó clcspues ele mucho 
estll<lio i mnc]¡¡\ discnsion. 

l~l seüor Balma,ceda (l\finistro ele lo 1nterior).
I'an,ce fll18 los señores SenaLlores olvidan la eonside
mcioll ca pi tal fl ne me ha o bligaclo a proponer a la 
Comision, aposar :nio, esta inc1icacioll que no tiellc 
mas aleance que atender provisoriamente ele alguna 
mllllera al servicio del aüe 85. :31e he decidido a pro
poner ('sta meLlid:t transitoria solo en vista de los 
rr,clamos justificad 'simos i repetidos desellO allOS atras 
de llluchos aclmini"traclor,os tIl' correos, sobre tollo de 
los tr,SOl'Ol'üS el1yos sucld08 no les alcanzan para pagar 
los empleadOR quo la lei les obligll " tenor de 811 

cuenta. 
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Los señores Senadores fpreferirian el camino de 

conceder gratificaciones o aumento de oficiales ansi
liares; pero no Stl fijan en que por salir así de la difi
cultad en esta partida, caen en el otro escollo de la 
lei de setiembre, que se acaba de snseitar en la dis
euaion de las anteriores i en esta misma partida. 

Indudablemente que se hace ya indispensable pre
sentar un proyecto de reorganizacion completa de este 
servicio en las provincias; pero me he resistido hasta 
"hora a hacerlo porque veo que estas reorganizaciones 
de oficinas imponen un aumento de gastos mui con
siderable, i por ello he venido retardando la medida. 
Sin embargo, sera preciso hacerlo; pero corno esto no 
es posible ahora, la Cúmara verú que provisoriamente 
debe tomarse algull camino para la marcha del servi
cio en el año 85. 

El señor Senador por el Nuble ha hecho mucho 
hincapié en que hai uno o dos ausiliares en estas ofi
cinas; pero, señor, ¿eómo podria dejar de haberlos en 
oficinas que reciben doscientas mil pi8zas por lo lllé. 
nos~ Estos ausiliares hacen el trabajo material de 
empaquetar i embalijar la correspondencia, etc. La 
uificultad esta en que los jefes de estas oficinas no 
están dispuestos a seguir con la renta actual, siendo 
los que mas justamento se quejan los tesoreros. Vie
llen esperando que se les oiga desde hace dos alios; 
¿los haremos esperar otro año mas~ 

En fin, la Cámara resolverá lo que le parezca. 
El s8ñor Rodriguez. - Despues de lo e~puesto 

por el señor Ministro, solo tengo (pie decir uos pala
bras para fundar mi voto. 

Yo no acepto, como los se110res Senadores, que se 
eréen empleos permanentes por medio de los presu
puestos, i votaré la imlicacioll del serlO!' J\Iillistro en 
la intelijencia de que no se van a crear esta clase de 
empleos. 

Dada la situacion que nos ht\ pintado el sefior Mi
nistro, situacion insostenible, es indisp811sable tomar 
alguna mcuida para poder n1<U'ehar sin que el servieio 
se interrumpa o se perturbe, miéntras viene la lei de 
reorgauizacion. 

Se trata ue una medida transitoria que es indis
pensable dictar aunque tenga sus inconvenientes: este 
es el significado ue mi voto. 

El señor Puelma.-Reforzaré en mui pocas pala
bms la opinion que he tenido el honor de sostener. 

Parece que el señor Ministro no se ha fijado en 
euál va a ser el verdadero gasto que va a imponer 
esb reforma; se olvida (lue va a ser preciso aneudar 
easas para las administraciones i dotarlas de mo bilia
rio, puesto que se van a separar de las tesorerías para 
formar ofieina enteramente aparte: ¿cuánto importará 
esta necesidad1 

Se trata, pues, (le un nuevo gasto que no es tan 
lijero eorno se dice, i aunque lo fuera, diré de paso 
que no acepto esta razon que siempre se hace presen
te, de que el gasto (JS insignificante. Hai un refrall 
ingles que dice: cuida los chelines que las libras se 
cuidan por sí mismas. Esta es la verdad; uno se mira 
en las gmndes cantidades i no se fija en gastos me
nores ele dos mil pesos; pero ~i se SUlllan esta elase de 
partidas, se vé que son ellas las que importan lo mas 
grueso del presupuesto. 

En cuanto a la separacioll de las funciones de te· 
, sorero de las de administrador de correos, añadiré que 
la Ciuuam debe recordar que hace dos allüs, cuanelo 

se dictó la lei de organizaeion de las tesorerías, todos 
convinimos en la necesidad de no multiplicar los em
pleados encargados de administracion de fondos i de 
poner bajo una sola mano la admínistracÍon de 'los 
fondos de correos i los de las tesorerías. Recorllar{t 
tambien el Senado que ántes de esta lei i miéntras 
estuyiel'On separadas estas dos administraciones, OCUl" 
rieron mui amenudü fraudes i robos en los jiras pos
tales, d(llitos que han cesado despues con la llnioll. 
i~ o volveremos a caer en ollllislllO peligro si volve· 
mos a di virlirlas? 

Por eso creo que la, medida que se nos propone es 
sumlllllOllte grave i aun condenada por la esperiencia. 

Aceptemos, se dice, por ahora lQ propuesto por la 
Comision, ya que es indispensable tomar inmediata
mente alguua medida, que en las próximas sesiones 
ordinarias se dictara una lei para mejorar la condicion 
de los tesoreros. Pero mientras tanto, digo yo, esa con
clicion de los tesoreros queda la misma, i entiendo que 
es ésta la principal causa de la medida que se propo
ne. K o remediamos, pues, entónces el mal. 

A esto se agrega que si la otra causa principal de 
la imlicacion es el exeesivo nlÍmero de piezas que pa
san por estas oficinas, haiita 600 mil, resulta que este 
mayor trabajo exije mas oliciales ausiliares, puesto que 
son estos empleados los que hacen el reparto ele la 
corresponuQncia, i que con dar dos mil pesos de sueldo 
a un administrador no se eonsigue nada. 

El señor 11inistl'o h" dicho que se encuentran en 
la misma cOllllicioll todos los tesoreros uepartamen
tales. 

El se110r Balmaceda (:\Enistro de lo Interior). 
-Se hallan mui desnivelados. 

El señor Puelma.-EI desnivel ne es otro que el 
recargo de tralll\jo; i no se salva aumentando los suel
dos sino el número ele empleados. 

Ahora, el señor Ministro ele lo Interior quiere re
mediar la cOIlLlicioll (le los tesoreros, que tienen que 
distraer de su sueldo los gastos de casa, remuneraeíon 
<le empleados, etc., etc., cnlando administradores de 
correos. Pero así tampoco se obtiene un resultado sa
tisfactorio. 8needer:\ lo que ha <licho el se110r Sena
dor por Curicó; <le(lictlrltn su tieml10 a otras ocupa
ciones ajenas a su empleo. 

El modo de salvar la cliticnltatl, de mejorar la con
elieion dc los tesoreros, es aumentarlos el sueluoj i co
mo la lei de setiembre prohibe que se haga esto en 
1" eliscusioll de los presupuestos, no queda sino el 
call1ino de que el sellor Ministro de lo Interior pre
sente al Congreso un proyecto üe lei en este sentido. 

En cuanto al recargo de trabajo i a fin de satisfa
cer las noeesidades del servicio, lo que por ahora debe 
hacerse, a mi juieio, es nombrar un em~)leaclo ausiliar 
para aquellas oficinas para que se pide Ull adminis
trador. 

Por lo que respecta a mejorar In eOIHlicion de eSOs 
empleados, como lo he dicho, se consigue aumentán
doles los sueldos, i no nombrando nuevos adminis
trüdores <le correos. 

m sei}or Vergara (don J os6 ]i'rancisco ).-Ha
bienclo quedado esta partidf\ para segunda discusion 
por las obscrvar;Íones que hice en la sesion auterior, 
i comprolllotiéllllome ello, en cierto modo, tI traer las 
modilicaciones qne en ella deberian introducirse, .lobo 
declarar que no he po(lido formarme Ulla idea cubal 
delncgocio por Ciuecer de 10,-; (lahl~ necesario8 pum 
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este trabajo. Pero pensando detenidamente sobre este 
asunto i despues de haber oido el debate habido en la 
Cámara, me parece que es inaceptable la indicacioll 
de la honorable Comisiono 

Antes de seguir adelante en la discusion, me per
mito preguntar al señor Senador por Curicó, que re
conoce, como los demas señores Senadores, la nece
sidad de aliviar la situacion de los tesoreros, si a jui
cio de Su Señoría estos nuevos emplpados que pr0po
ne la Comision qucdarian dependientes del tesorero 
fiscal o de la direccion de correos. 

El señor RodrigueZ.-De la ac1millistracion de 
correos. 

El señor Vergara (don ,José }'rancisco).-En ese 
caso se separarian las funciones de tesorcro i admi· 
nistrador; se crearian nuevas oficinas. 

El señor Rodriguez.-Se separariall, i estos em
pleados se nombrarían miéntras se aprueba la leí que 
debe mejorar la condicion de los tesoreros. 

El señor Vergara (dón José .Francisco).-Entón
ces, léjos de mejorar la situacion actual, se empeora. 

El mal salta a la vista. Si relevamos a los tesore
ros de la responsabilidad que sobre ellos pesa, sepa
rando las funciones de tesorero de las de administm
dor de correos, esa responsabilidad va a recaer sobre 
empleados que no tienen las condiciones que se exi
jen a los que administran caudales públicos. 

Estas condiciones en globo, sin especificar detalles, 
sin tomar en cuenta muchas circunstancias espeeiales, 
son motivo de serias observaciolles, i no es posible 
votarlas de improviso. 

Voi a citar como ejemplo lo que sucede en tres o 
cuatro provincias. 

En Atacama hai un oficial primero con 800 pesos, 
dos ausiliares, dos carteros ambulantes, un buzonero 
i un mozo de oficios. De manera que el tesorero fiscal 
de Copiapo tiene bajo su dependencia los empleados 
necesarios para el servicio i no paga de su sueltlo a 
dichos empleados, para los cuales el presupuesto con
sulta 3,300 pesos. Adernas en esta provineia, en los 
puertos de Caldera i TaItal, hai administradores lle 
correos que tienen una renta de 1,200 i 1,500 pesos 
reRpeetivament~, i tambien hai ausiliares i otros em
pleados para las distintas oficinas. I todayía se quiere 
crear un administrador de coneos con 2,000 pesos. 

El camino mas natural es nombrar ausiliares en 
aquellos departamentos' que sea necesario, en vista de 
las exijencias de cada localidad; i entónces se harán 
las cosas como convicne. 

Lo mismo puede decirse de la provincia de Co
quim bo. AHí hai un oficial primero, dos ausiliarcs, 
portero, balijero; i el sueldo de estos empleados no lo 
paga el tesorero. 

Se ha dicho que en Aconcagua el movimiento de 
cOl'respondencia es de 200,000 piezas, la tercera parte 
del número de piezas que se movilizan en Atacama. 
Sin embargo, el tewrero tiene tambicn dos ausiliares, 
cartero ambulante i balijero pagados por el Esta(lo. 

Si recorremos toda la partida, encontraremos mas 
o ménos lo mismo en las demas provincias. 

Ahora, icuáles son las oficinas en que los tesoreros 
están agobiados de trabajo, i en que, segun el señor 
Ministro, no tienen tiempo material para atender a 
sus fnnciones1 No podemos saberlo tal Gomo se pre
senta la indÍG¡l¡cion¡ sirt erttmr en detalles de rtingun 
jénero~ 

De manera, pues, que el camino que aconseja la 
prudencia, es nombrar empleados ausiliares en los 
puntos donde sea necesario. Así tendremos tambien 
tiampo de estudiar i saber qué tesoreros necesitan 
aumento de sueldo. 

De lo contrario, en vez de remediar el mal, vamo~ 
a empeorar la situacion, porque quedarán en el mis
mo caso los teSOI"3rOS departamentales, que no tienen 
ningun ausilio, i vamos a dar Ull alivio innecesario a 
los que tienen enplea!los a su disposicion. 

Por estas razones, uesistielldo de mi indicacion 
anterior, me Enntare a dar mi voto en contra de lo 
que propone la Comisiono 

El señor Vara,s (Presidente).-Segun lo espuesto 
por el señor l\Iin:stro, en las próximas sesiones se pre
sentará un proyocto sobre la materia. Ahora se trata 
de remediar un mal del momento. 

Pensando en esto i atendida la forma de transito. 
ria que tiene la indicacion, he creido que se salvaria la 
dificultad consu:,talldo alguna suma para proveer la 
necesidad que se hace presente. l~l Gobierno queda. 
ria en aptitud de pensar qué partido tomaba respecto 
de cada una de las oficinas; veria si era conveniente 
crear empleados especiales o aumentar el sueldo de 
los que actualmwte sirven; elejiria el que, a su jui
cio, fuera mejor de estos d05 caminos. De lo contra
rio, vamos lt suprimir empleados de memoria. 

Ademr:s, por los datos que existen, no veo que to
das las administraciones de correos se hallen recar
gadas. Si hai algunas, como las de Copiapó, Concep. 
cion, Talea, etc., que reciben de quinientas a sete
cientas mil pieu.s, hai tan~bien otras que no tienen 
mas de ciento cincuenta mil. 

He creido que, tl'atánrlose de una necesidad tran
sitoria, cOllyenia mas consultar una cantidad para 
mejorar los sueldos de los tesoreros cuyo trabajo está 
recargado, siguiendo en lo demas el orden actual. I 
como no todas las atlministraciones se hallan en el 
mismo caso, se tomarian en cuenta las que tienen 
mayor trabajo. Talvez consultando diez mil pesos 
podrian dotarse todas las administraciones de provin
cias en que existe recargo. 

Haria indicac:ion en este sentido. En tal caso po
dria decirse: 

«Para dotílr administradores de correos en las ca
pitales de provincias en que el recargo de trabajo lo 
reclame, o para mejorar las asignaciones de los que 
actualmente sirven estos cargos, diez mil pesos». 

El señor Balmaceda (~linistro de lo Interior). 
-La idea fIel señor Presidente consulta el propósito 
que el Gobierno persigne. Aceptaria la indicaciol1, i 
me parece que 51 mil pesos seria una suma prudente, 
siQmp"c en el concepto que no se invertirá sino lo 
que sea absolutamente indispenmble. 

Se plUW en votacion la indic((cion del sefíol' Presi
dente cun la modíficaciun propuesta, siendo aceptada 
por unanimidad. ' 

Se pl'Ocedió en se!luida a vota¡' las divB1'8aS modifi
caciones i el ese I'1dinio dió el siguiente resultado: 

PUrlO de cam para el dil'edol' j'eneral, desechada 
por 10 votos contra 2. 

Gl'atificacíon al jefe de secGÍon encargado de la con
tabilidad, desechada por 10 votos contra 2. 

El señor Varas (Presidente).-En cuanto a la re
Juccion del sueldo del administrador de Tacna, pro· 
puesta por la Comision, me parece que no puede 
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ofrecer duda alguna, porque no hai lei que fije el suel
do ele ese empleado. El presupuesto lo fijará. 

En votación la rerluccion propuesta por la Co
misiono 

Ilesultaron once votos por la afirmativa i uno por 
la ne[lativa. 

En seguida se dieron por aprobadw, las .~iunientes 
morl~ficaciones prup1lCsta8 por la Comi8ion: 

Qne se suprima el ítem 101, sueldo del comisiona
do le la estafeta ele Llai-Llaij que se eleve a 4,000 
pesos el ítem 123, destinado a gastos (le escritorio de 
la administracion de Valparaisoj a 240 pesos el ítem 
136, que consulta el sueldo del balijero de Quillotaj 
a 250 pesos el ítem 140, relativo al 8ueluo del bali
jera entre La Calera i Conchalíj a 6,336 pesos el 
ítem 153, ponienuo ocho ofieiales en lugar de los seis 
que él consulta para el servicio noctmno; a 6,000 pe
sos el ítem 158, aumentando tambien a diez el núme
ro de siete buzoneras a que él se refierej un nuevo 
ltem de 1,200 pesos despues dd que lleva el nlÍm. 5 
como sueldo ue dos oficiales ausiliares con 600 pesos 
anuales cada uno. 

Al pOnCr81! en votadon el nuevo ítem de 7,200 pe
sos propuesto por la Comision para Ijne 813 agre.'lue 
despues del 158 GOmo s1<teldo de diez carteros urbanos 
para la aelminiHtl"ltcion de correos de Santiago a ?"a

zon de 720 pesos cada uno. 
El señor Vergara (don José Francisco).-¿Qué 

carteros son estos? Entiendo que los carteros que dis
tribuyen la eorrcspondeneia ~on pagados por los par
ticulares. 

El señor Balmaceda C~Iinistro de lo Interior). 
- Haí algunos carteros que hacen el servicio oficial. 

El señor Puelma.-Pero jamas pourian ser tan
tos ni ganar 7,200 pesos. 

l~l señor Balmaceda (Ministro ue lo Interior). 
-Tienen que hacer frecuentes viajes a la estaciono 

El señor Vergara (don José Franeisco).-Hai 
otros que hacen ese servicio i están consultados tam
bien en el presupuesto. 

El señor Varas (Presidente).-l\Ie parecc mejor 
no a5ignar renta alguna fiscal a los carteros. Mas bien 
que Santiago se conformc con tener el servicio ue 
carteros que tiene i que destine este dinero a mejorar 
el servicio de correos. 

El señor Concha i Toro.-Talvez convendria 
uejar este ítem pendiente por ahora i votar los de
mas. Puede haber razones especiales pam consul
tarlo. 

m señor Bahnaceda (11i11i8tro de 10 Interior). 
-Por mi parte traje a 1<1 Comision todos los antece
dentes relativos a esta partiur\; pero como no se hizo 
ohservacioll alguna a este ítem, no pedí 108 que se re
fieren especialmente a él. 

El señor Varas (Presidente). - Si le parece a la 
Cámara, se dejará la votacion de este ítem para <les
pues. 

Así se hará. 
Se leyrÍ 7(, indicacion de la Cmnúion para ele/Jeli' 

los itmns 174 i 175, para arriendo ele local i 81¿eldo 
dd "a7~jeí"() tle la adnúm:stradon pl'incipal de la JiI'O

I~incia de (J' Ili!lpins. 
El señor Vergara (don José Francisco).-Aquí 

estA In. c~ollfirmncion de lo que decia el señor Senador 
por el N u blc.Este administrador de correos tiene 
1,500 pesos, i se le Va a dar ausiliares. 

Se di6 por aprobado el item. . 
Se dieron tambien por aprobadas la8 .~ignientes mo' 

dificaciones pmpnestas por la Comision: 
Un rmevo ítem para sueldo del bal~jcro entre Bnin 

i ll:[aipo, 132 peS08». 
Snl'rimir el ítem 187. 
Que el ítem 191 se modifique como siune: «8I1eld" 

de dos oficiales alll'iliares con 500 pesos anudes cada 
nno, 1,000 pesos». 

Aprobada la modijicacion con un vota ~n contra. 
Q?le despnes del ítem 220 se intenale el sifl/l.ienfe: 

«sueldo de un ofidal ausilia1' para la a¡lmin-k~t1"(!Cion 
de correos de Parral, 385 peS08». 

El señor Secretario.-El soñar Ministro de lo 
Interior ha hedlO indicacion para (lue en la seccion 
cOITesponuiente al ítem de Llanquihue, despues del 
279, se agreguen dos nuevos que consultan 100 pesos 
para arriendo de casa i gastos de es\Óritorio de la ofi
cina ue Calbuco i 400 pesos como sueldo de un oficial 
ausiliar para la misma oficina. 

El señor Concha i Toro.-Aquí llega el CI1.<O (le 
observar cómo es que en Calbuco hai un administra
dor de correos i tesorero a la vez, i Sill emhargo, se 
le da un ausiliar, sin crear una oficina esp~cial. 

El señor Balmaceda (1Enistro de lo Interior). 
-Se comprende, señor, porque la importancia de 
Calhuco no es la de Coneepcion, ni la de Talea, ni la 
de Copiapó. 

Se diú por aprouada la agregacion de lO/5 dos 
nuevos ítems propncstos por el señor Ministro. 

El seÍtOr Varas (Presidente ) .. - En 'latae ion la 
inclicacion ue la Comision, que hahia qnerhulo pen
diente en la sesion anterior, para aumentar a 420 pe
sos el ítem 157 de la partida 31, que se refiere al 
sueldo del vacunador de Angol. 

Filé aprobada por 13 votos (wntra 1. 
El señor Varas (Presidente).-Se suspende la 

sesion. 

SEGUNDA HORM 

N. serlOr Varas (Presidente ).-Contimla la sesioll. 
Se pasó a tratar del ítcm 15.9 dé la partida 24. 
El señor Balmaceda (.ThIinistro de lo Interior).

Pido la palabra para (lar Una esplicacion acerca tlrl 
ítem que quedó para ser tratado a segunda hora, re
lativo al servicio (le los buzoneras. El tiene por objeto 
hacer que unos empleados se dediquen esclusivamcll
te al reparto tic las cartas a domicilio i otros a rece
jerlas de los buzones, dos servicios que desempeÍwll 
en la actualidad los carteros. 

Con esta separacion se mejoraría inc!u(lablclllcnte 
mucho el servicio de la correspondencia en Santiago; 
pero es preciso no olvirlar que hai muchas localidadcs 
de la República que no tienen siquiera una estafeta 
i que seria lllas justo atender primero a ellas que me
jorar tanto el servicio de Santiago. 

Así es que yo no insisto en que subsista este !tem. 
El señor Vergara (don José :Francisco).-ll 

servicio de recepcion de las cartas a clolllieilio, LCS grl:
tuito~ 

El señor Balmaceda (Ministro de lo Intcrior).
Carta dirijida (le un punto a otro en la ciu(lad ele San
tiago no paga. 

El señor Puelma. -Yo pago al cartero un peso al 
mes. 
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El señor Varas (PresÍllente).-Cobran (los centa
vos por calla carta. 

Lo demas es eonsultar mueh~\ eomO\lid~t(I; los ved
nos de Santiago (lebemos conformarnos con el servi
cio que tenemos actualmente. 

En votacio]l el ítem. 
:El señor Balmaceda C~Iinistro !le lo Intel'ior).

Yo no insisto, señor. 
El señor Varas (Presi(lente).-J<:ntónces se (lará 

por rechazarla la indicacion de la Comisiono 
.En segulllla discnsionla partid~t 33.-11.nsilío a las 

fuerzas <le policía, 399,908 pesos. 
El señor Vergara (Ion ,JoslÍ :Francisco).-Pedí 

segunda discusion para esta partilla porque tenia que 
hacer algunas indicaciones en ella. 

]<:n atencion lt haberse abolido por la lei el impues
to de esportacion <le minerales (le plata i cobre, que 
percibia la Munieipalí(la(l de b Serena, impuesto ([11e 
<lerlicaba al servicio ele la policía, p:wece (ple 80ril\ 
justo que el Con¡.;;reso aumentara en cambio la asig
n:\eion a esa Municipalidad, elenllllo silluiera ~\ 40,000 
pcsos los 36,000 qne consulta el {i>em 8. 

Habiendo cesa(lo esa contribncion, como lo he (E
cho, pesan ahora sobm el erario municipal toüos los 
gastos del servicio público que álltes haei:.t con aquella 
fuente de elltra(las; fuera, de esto, la situacioll, en jc
noral, tIe aquella prO\'illCia, e8 peor que las del resto 
!le la Repúhlica, pues las millas hall disminuirlo I'\U 

pro(luccion i el comercio allí ha (locai<1o mucho; por 
estos motivos se 11a(:o il1l1i~pensable ocurrir al ansilin 
fiscal. 

En análoga situacion se encuentra la :JInnicipali
dad de Elqui, i no es equitativo que todos los otros 
departamentos de igual importancia tengan mil, mil 
quinientos i dos mil pesos de asignacion, como Pctor
ca, Ligua, !llapel, etc., i a .Elqni se le den solo 408 
pesos. Seria, pues, un deber de rigurosa justicia nive
lar el ansilio Lle este departamento con los del resto 
lle la Repltblica, i la CÚll1ara cumpliria con tal deber 
elevando la asignacion a 1,500 pesos. 

En consecuencia, hago indicacion para, elevar a 
40,000 pesos el ítem 8 i a 1,500 pesos.el ítem 11. 

El señor Balmaceda (Ministro de lo Interior).
El ítem de 10,000 pesos que figura en el presupuesto 
para la policía ele Antofagasta es mui (,scaso, i pido 
que se eleve a 115,000, siquiera miéntra,s entra eSfl 
J\funicipalidad a cobrar las contribnciones locales (Iue 
las demas cobran. 

En el anexo que aparece en el presupuesto yijaute 
~e asignan 46,000 pesos para la policía (le Iquiqne, i 
aunlJuc es verdad que el réji111en tributario estableci
do allí hace de aquel municipio UllO Lle los mas ricos, 
no es posible privarlo de n11 golpe i casi de improviso 
de toda csn suma; tlcberia consultarse un ítem ~iquie
ra de 1!5,000 pesos. 

l<] señor Puehna. --Por mi parte juzgo que la 
Cámara debe aceptar i1ll1ispensalJloment(~ la inclica
CiOll üel señor Scwtllor por Coquimbü para aUJUentar 
los ausilios a los dcpartal11(mtos del llOrte que, con ll\ 
Aupresion de los derechos sohre la plata i el cohre, han 
venido a quedar privados de Un¡l entmda flne por la, 
lei les estaba destinarla precisamente para d servicio 
de policía. 

El oríjen de estos derechos fué que los mismos ve
cinos dueños de minas pidieron se les impusiera esa 
contribucion para establecer policía en los minerales; 

de manera que si, saprimidos esos derechos, el Con
greso no aumeLta la subvencion, la policía de los mi
nerale.s ten~rá que desaparecer, lo que traerá conse
cuenCIaS mlU SE:l"las. 

He recibido cartas en que se me hacen presentes 
estas circuntaneias. 

Cerrado el d"bóde, se rlió por aprobada la partirla 
i se 'cotaron hu indicacione.~ formuladas, que fue1"On 
aprobadas 8uccIliramentc por unanimidad. 

Item 

11 

11 

" 

" 

" 

" 

" 

11 

11 

" 

" 

" 

Partida 35.-Pensiones pías 

1 A dofia Erancisca i Josefa Imas. 
Lei lIs 26 de noviembre de 1847. $ 

2 A dolia Rosario, Juana i Manue-
la Frite. Lei de 30 de agosto de 
1850. 

3 A las llijas solteras de doña Tadea 
Pineda de Currel. Leí de 17 de 
setiembre de 1865. 

4 A dor.a Rosalía, María, COllcep
cíon, Bosario i .Julia Cortes. Leí 
(le 30 de octubrE' de 186l. 

5 A doña J\Iaipina de la Barra. Lei 
de 8 (~e octubre (le 1862. 

6 A las hijas del ex-Intendente de 
Colchagua, don Antonio Lavin. 
Lei d" 30 de octuhre de 1863. 

7 A las hijas solteras de don ,Joa
quin Tocornal. Lei de 16 de julio 
!le 1868. 

8 A la "iuda e hijas de don Bruno 
l,al'rai:l. Lei de 27 ele setiembre 
de 18'(0. 

!) A doúa Isabel Solo de Saldivar. 
Lei (le 25 (le setiembre de 1874. 

10 A doña Francisca Ugalde e hijos. 
Lei lIe 10 da octubre de 1878. 

11 A doña Dolores Otero. Lei de 
11 de agosto de 1876. 

12 A dofm María Berganza i su hija 
doña Zoraida Undurraga. Leí de 
11 de agosto de 1876. 

13 A (loña Laura Beauchemin, viuda 
<le Puelma. I~ei de 13 de julio do 
1883. 

300 

432 

240 

240 

120 

360 

1,200 

600 

300 

600 

180 

480 

500 

. $ 5,552 

Corresponde a la 29 de 1884. 

ltem 13. Consulta la SUllla ,1e c[uinicntos pesos a 

que asciende la peusion de doña l~aura llcauchemill, 
viuda (lel ex-Se~rctal'io del Sonallo, don .Fedcricu 
Puclllla. 

Dim la CO?ni81·on: 

Deben tmnbiell agregarse los siguientes Ítems: 
Item 14 A la viuda e hijos ele clon Anihal 

Pinto. Lei de 19 di' junio de 1884. $ 5,000 
" 15 A (loña Zoila Diaz, viuda de don 

Rafael de la Cruz. Lei de 4 de 
sctiembrn tle 1884. . . . . . . . . 480 

AJl1"Ok¿rlf~ con las modijic({ciones propuestas pOI' la 
Comisiono 
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GASTOS V ARíABLES 

Partida 36. -Gastos de secretaría de ámlJas Cámaras 

Item 1 Para gastos jenerales Üe las secre
tarías de ámhas Cámaras. Lei::le 
presupuestos de 1882 ....... $ 14,000 

" 21Para publicacion (le las actas i so-
siones elel Congreso, desde su orí
jen hasta el año ele 1846. l_ei de 
presupuestos de 1883. . . . . .. 2,000 

" 3 Para fomento de ]f\ biblioteca de 
la Cámara de Diputados. Id. de 
id. id .......... : . . . . 1,500 

$ 1 ¡,500 

Corre8ponde [\ la 34 del prosupuesto ele 1884. 
El señor Ooncha i Toro.-He pedido la pala 

bra, no pam ocuparme de esta partida, sino con moti· 
vo del rubro ele «Gastos variables» con que está en· 
c,\bezmla. Como sabe el Senado, los gastos lijas se 
pagrm 8n virtud de L1 lei <le presupuestos, sin llecesi
dad tle decreto, i los variables en virtud de decreto 
del respoctivo l\finist'uio, imputándose a la parti,la 
'luO los autoriz¡¡o La loí de 24 do enoro del 83 elispo
no en su artículo 36 lo siguiente: 

«Los decretos en que se· ordene o apruche un gasto 
o se disponga traslacion dc fond,)s i on que se nom
hre Aolgnn funcionurio público, deberán publicnrsC' ín
tegramente o en estracto en el Diario QfiGial, dentro 
de los (hez dias siguientes a la fecha elel ckcreto, sal
vo '1uo cm este último se mande suspendor su publi
caelOn . 

.En las cuoutas do inversion se enumerarán en UJUt 
lista especial los decretos cuya publicacion hubiero 
::;ic1o suspendida». 

?{ o es del caso e8poner ahora los motivos que hubo 
pam (lictnr esta disposicion; basta saber que sc trata 
<lo un precepto logal pam comprender que debe ser 
cumplido. Pues bien, sellOr, esto precepto no se ha 
cumplido estrictamente, los decretos a que se refiere 
no se han llUlJlicado siompre con la oportuni,lad con 
([ue se ordena, i aun creo que algunos no se han pu
blicado absolutal11,mte. 

N o hace mucho tiempo so dietó un ,1eereto guher
nativo determinando la manGra cómo eleberia hacerse 
est,\ pnblicacion orelenac1a por 1f\ lei, quién dolJerü\ 
eorrer con olla., etc.; pero poco despucs se derogó ese 
deel'cto diciéndose simpll,mente quo habia ofrecido 
inCOllyenicnté's 011 b púdica, sin 'Fw se hfl,P\ c1icta
Llo otro en Sll room plazo. 

Me parece, sellOr, qlle la di¡1pOfoicioll legal que aca
ho ,le lcer tiene 111l1eha importancia para que uo lme
da dejarse ele cumplir, ~l11anámlose los inconvenientes 
pdtcti¡;os que hayan podido s1ll'jir, <:lwlesquiera que 
sean, (1110 no puelkn ser iUSllporablus cintamento. 

Como es imposihle quo un J\Iinistro lme,la estar 
vienelo todos los dias si los c1ecl'etos C[ ue ,liotó ayer se 
han publieaclo o no, es preciso, (le toda llllcesiüacl, 'lue 
el Uo bierno <liete algun:t disposicion determinando 
cómo <lobo clarse cumplimiento a la lei; porque es in
elispElllsable que haya tdguiell (lue sea responsahle ele 
la falta. 

Desearia '1ue el señor J\Iinistro de lo Interior se 
sirviera decirme sí se dicta.rá alguna medida eomo la 
que indico, a i1n do que se cumpla alguna vez la lei 

do enero de 83 en la disposicion que he tenido el ho
nor ,le leer. 

1:.:1 sellOr Balmaceda (Ministro de lo Interior). 
-I>romovicla esta cuestion en otra ocasion anterior, 
manifestó cntónces que el (jobicrno reconocia dema
Riado la conveniencia ele dar estricto cumplimiento a 
la disposiciol1~,le la lei que acaba de leer el se110r So-
nallor por el Nuhle i que so habian dado órdones en 
este sentido; pero que uurante la guerra solian decro
tarse gastos que no era conyeniente entregar a la pu
blicidacl. 

Respocto a los demas, no hai motivo alguno para 
no puhlicarlosj pero ha suce,li(lo durante la misma 
época que ha sido tall granel e el llltmerO de decretos 
espeelidos que lla sido materialmente imposible P11-
blicarlos todos üGnko del corto plazo ele dioz dias que 
la lei ¡Jo termina. 

Vuelto al estacto de paz, estos inconvenientes dis
minuirán i no habrA ll1otivo para dejar de dar el 111ltS 
estricto cumplimiento a blei. Yo así lo tengo orele
nallo en mi Ministerio. 

Es cuanto puedo ,lecir a Su Señoría. 
El scrior Ooncha i Toro.-La leí dice en la 

parta final dol inciso 1.0: «salvo que en este ültimo 
(el decreto) se mande suspender su publicaeion». 

Por cOllsiguiente, la lei previó el caso a q Lle se 1'0-

fiore el señor }lillistro ele lo Interiorj i aun en estado 
ele guerra debe darse cumplimiento a esas disposicio
nes legale~. 

Yo no miro el lmsado, sino el presente i el futuro. 
1 lo que deseo es esto: qlle se dicten disposiciones 
paTa que se dé estricto cumplimiento a la lei. 

1<':8 molosto tener (lnc hacer estas observaciones; es 
molesto para el Senado i lo es para el que habla; por
que, francamente, pueden ellas parecer como nacidas 
ele otro fin distinto del quo persigo, que es el cum
plimiento estrioto de la lei solamente. 

Hcspecto do la dificultael, que es natural i reconozco 
que hai para que los sefiores 'Ministros sepan si se han 
publicado o no todos esm decrotos de pago, es fácil 
salvarla. 1_0 natural seria qua la Direccion del Teso
ro u otra oficina tome nota i haga el resúmen de to
dos los decretos ele pago, con escepcion de aquellos 
que se ordene mantener reservados, para su publica
cion. 

Se exijo algo mas que la buena voluntad de los se
ñoros :í\lillistros; es n<;c.:csario quo es¡~ buena v'Jluntad 
sea cumplida i práctica. 

A trueque de que quede consignada la idea de que 
so dará estrieto cumplimiento a la loi, prescindo de 
otras o Lservaciones. 

En los (los arios últimos so ha cumplielo ele una 
111a11el':\ intermitente cQn esta lei, 8in embargo que la 
puhlic,\cion de los clecretos de pagos es do gran im
portalleia. De esa mallera, el pais puede apreciar los 
gastos quo se h:t(~()n (, imponerso clu ellos. 

illu limito, en conclusion, a pedir quo desde el 1.0 
de enero se cumpla con las disposiciollGS ele esta lei, i 
para esto se encargue a la misma oficina adonde van 
los decrotos o a la oficina revisora, la puhlicacion que 
orelena la lei. 

1<:1 sellor Varas (Presielonte).-El tercer inciso 
ele esta partirht me llanm la atencion. «Para fomento 
l1e 1.1 biblioteca de la Cámara ele Diputados, 1,500 pe
SOS)! l1ice. P"rece que se hubiera olvidado que la Cá
mam de Diputados i el Senado forma un mismo po-
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del' i funcionan en el mismo edificio i tienen las mis
mas necesidades. iN o seria redaccion mas propia esta 
otra: «Para fomento de la biblioteca del Congreso?» 

El señor PueI1na.-Pero la rechazaria la Cámara 
de Diputados. Se propu~o (11 año pasado, i la otra Cá
mara la rechazó. El Senado entónces, por prudencia, 
no insistió. 

El señor Varas (Presidente).-Si tan poco es el 
espíritu de fraternidal'l de la otra Cámara, qué hare
mos; pero es indudable que la red:.wcion que propon
go es la mas propia. 

El señor Puelma.-Yo acopto la indicacion de 
Su Señoría i pido que se vote. 

El señor Varas (Presidente).--Daremos por apro
bada la partida, i como la modificacion propuesta al 
ítem 3.° es solo de redaecion, la daremos por aprQ
bada. 

Aprobada. 

Item 

11 

11 

11 

" 

11 

11 

" 

11 

n 

Partida 37.-Gastos variables de correo,~ 

1 Para pago de administradores sin 
sueldo, conforme a lo dispuesto 
en las leyes de 22 de febrero de 
1858 i 17 de octubre de 1870 .. $ 31,000 

!l Iel. sueldo de un oficial de la 
ajencia postal de Chile en Pana
má i para gastos de escritorio de 
esa misma oficina. Lei de presu-
puestos de 1883. . . . . . . . .. 1,000 

3 Id. atender a los gastos que im
pone el cambio de corresponden
cia con las naciones que forman 
parte de la Union Universal de 
Correos. Leyes de 12 de enero 
de 1880 i de presupuestos de 
1882. . . . . . . . . . . . . . .. 17,000 

4 Importe de los contratos para 
conduccicJIl de correspondencia. 
Lei de presupuestos. . . . . . .. 80,000 

5 Impresiones de guías, papel, cuen-
tas, partes i tintas para inutilizar 
estampillas. Id. de id. . . 8,500 

6 Provision i reparacion de balijas 
i candados. Id. de id. . . . . .. 4,000 

7 Colocacion de nuevos buzones, 
casilleros, reparacion de oficinas i 
mue bies para las mismas. Id. de 
id. . . . . . . . . . . .. . . . . 5,000 

8 Impresion de órdenes, estados, 
etc., etc., para el jiro postal. Id. 
de id. . . . . . . . . . . . . . .. 1,000 

9 Para sellos de timbrar e inutili-
zadores Lei de presupuestos de 
1882 ............... , 1,200 

10 Pago de correos estraorc1inarios i 
espresos. Id. de id id. . . . . .. 1,000 

11 Sueldos de emllleados interinos i 
gastos imprevistos del ramo. Id. 
de id. id. . . . . . . . . . . . .. 16,000 

12 Para adquirir el casillero que de
be colocarse en la nueva oficina 
de correos que se construye en 
Santiago. Lei de presupuestos de 
1885. • • • • • • • • • • . • • •• 4,000 

Item 13 Id. comprar tres carros especia
les i los caballos necesarios para 
el trasporte de balijas entre la ad
ministracion de Santiago i la es
tacion de los ferrocarriles. Id. de 
id. id ............. . 3,400 

$ 173,100 

Esta partida consulta los gastos variables del ramo 
de correos. 

Item l.-Corresponde al 246 de la partida 23 de 
dicho presupuesto. 

Itcm 2.-Corresponde al 247 de la misma parti
da i presupuesto. 

Item 3.-Se ha aumentado en ocho mil pesos la 
suma que consultaha el ítem 248 del presupuesto de 
1884, por exijirlo así los mayorcs gastos que imponen 
los diversos sCl'Yicios de la Union Universal de Cor
reos. 

Item 4.-8e ha aumentado en diez mil pesos este 
ítem, que corresponde al249 del presupuesto de 1884, 
por ascender a setenta i cuatro mil pesos los contra
tos vijelltes de conduccion de correspondencia de cor
reos, quedando aun por establecerse dos lineas posta
les que unirán a Taena con La Paz i Moquegua, cuyo 
gasto no bajará de tres mil quinientos pesos, aparte 
de los demas estraordinarios que ocurran. 

Item 5.-Se ha elevado de siete mil pesos a ocho 
mil quinientos pesos este ltem, que corresponde al 250 
del presupuesto de 1884, por ir de año en año en au
mento las impresiones de los documentos relativos al 
servicio d e correos. 

Items 6, 7, 8, 9 i 10.-Corresponden al 251, 252, 
253, 254 i 255 del presupuesto de 1884. 

Item 11.-Este item ha sido aumentado a diezi
seis mil pesos, de quince mil pesos que consultaba el 
256 del presupuesto de 1884, por exijirlo aSl el au
mento de gastos imprevistos del ramo de correos. 

Item 12.-Consulta cuatro mil pesos para adqui
rir el casillero que deberá colocarse en el nuevo edi
ficio de correos. 

Item 13.-Consulta tres mil cuatrocientos pesos 
para adquirir tres carros i IDS caballos necesarios para 
el trasporte de halijas entre la administracion de San
tiago i la estacion de los ferrocarriles. 

nZ:ce la Comision: 
El señor :Ministro ha hecho presente la necesidad 

de eonsultar la eantida<l de 2,000 pesos para cubrir el 
importe de un millon de estampillas encargadas a 
Europa. Dicho :[tem quedaria en esta forma: 

It'mI 14 Para cubrir el importe del en
cargo de tres millones de estam
pillas. Lei <le presupuestos de 
1885 ................ $ 2,000 

El seilOr Vergara (don José Francisco).-J~n esta 
partida me llama la atencion el ítem 2.°, que consul. 
ta mil pesos para sueldo de un oficial de la ajencia 
postal de Chile en Panamá. 

Recuerdo qUB no hace ml1cho tiempo este servicio 
se hacia gratuitamente por un empleado del consula
do; i mas tarde, par indicacion del mismo interesado, 
se le asignó una remuneracion de 500 pesos. Ahora 
ve que se consultan mil. 

Tambien me llama la atencion el ítem 5, para iro. 



conservacion i reparacion de 
las líneas desde Sama a An-
eud ................................. $ 21,500 
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presiones de ~uías, cuentas, cte.; i el 8, para impre
siones de 6rdenes, estados, etc.; i que suman 9,500 
pesos. I llamo la atencion sobre estos ítems a fin de 
que se tengan presentes mas adelante, al tratarse de 
otros gastos, que importan gruesas sumas, que deman
dan las impresiones del Estado. 

Item 3 Id. atender a los gastos meno
res de las oficinas telegráficas, 
como lnz, lumbre, agua para 
las baterías, etc., pago de con
tribuciones urbanas de las ofi
cinas i gratificacion de mensa-

E! señor Balmaceda (Ministro de lo Interior). 
-Hace tiempo qúe se presta este servicio por el ofi
cial a q ne el presupuesto se refiere. 

Efectivamente, despues de haber servido gratuita
mente, fué necesario pagarle 500 pesos; a inclicacion 
del director jéneral de correos se le asignaron 1,000 
pesos, porque se creyó que no podia hacerse este ser
vicio 1301' una menor retribucion. 

El señor Vergara (don .fose }'rancisco).-Cl'CO 
que cste empleado hace cierta~ dilijencias para que la 
balija no se atrase. 

El señor Balmaceda (Ministro de lo Interior). 
Sí, señor; i ¿qué ménos puede eostar eRte sorv~cio que 
1,000 pesos~ Aunque se haya hecllO pl'imero gratui
tamente, despl'ICs por 500 i ahora por 1,000, no quie
re decir que no valga esta última cantidad. 

El señor Vergara (don José Erancieco).-Entien
do que tiene que hacer dos veces al mes este servicio. 

El señor Balmaceda (Ministro de lo Interior). 
--1\6 señor; mas a menudo. Tiene que hacerlo con 
los vapores que vienen i con los que van. 

El señor Vergara (don ,losé Francisco).-Cnatro 
veees al mes. Es así como van crecicn(lo los gastos. 
Ha<;c tres o cuatro años que, por indicaeion del inte
resado, se creyó que con una reml1ncrucion de 500 
pesos estarian bien pagados Sl1S sCl'yieios. Jlhora, esa 
remuneracion ha aumentado al dohle. 

El señor Varas (Prcsidente).-En el pl'esupue~sto 
del año corriente tiene 1,000 pesos tamhien. 

Si ningun señor Senador toma la palahra, se dad 
por aprobada la partida, i se s0l1lekrún a votacion los 
dos incisos a que se ha referido el ~cñol' Senador 
por Coquim bo. 

El señal' Vergara (don ,José Francisoo).r-Yo no 
los objeto: llamo solo la atencion de b Cámara para 
los efectos de las ohservaciones que tengo que hacer 
mas tarde. 

E! señor Concha i TOro.-Seria preeiw ver la 
cucntl1 de illversioll. 

El señor Balmaceda (Ministro tle lo Tuterior). 
-En el presupuesto del año anterior, esta asignaeion 
era de 500 pesos; eu el presente es do 1,000. 

m señor Varas (Pl'l:sülentc ).--;\le parece que el 
lugar oportuno del acne]'\lo quo cele1mJ el Senado, en 
órdell a eorreos, estll aCluí. Pondremos e01110 ítem 1.0 
la cantidad que ~e asigna pam dotar administradores 
de correos. 

A111'obarla 1a Jiartide6 cnn c8ta a,(/i'I'[Jaclon'¿ la ?nO 

rlificacion pJ'opaesta pOi' la Comi.~ion. 

l'a1'tidc6 B8.-Ga"to8 ·¡ia,·íalifes de Telf?:Jrrr;/()8 

Itelll 1 Para proveer a talla" lns ofici
Has telegráfieas ele titiler; ,le es
critorio, de herramientas, hate
rías eléctricas, reposicion i COIll

pOBtum tlc aparatos telegráfi-
cos, etc., ctc ...................... $ 45,700 

11 ~ 1(1. adquisicion de materiales, 
i'l. E. DE S. 

" 

" 

" 

" 

" 

jeros .............................. .. 
4 Id. establecer el seryieio noc-

turno en las oficinas de Anto
fagasta, CalLlera, Va llenar, Se
rena, IIlapel, Calera, Valpa
raiso, Santiago, Talea, Chillan 
i Coneepcion ..................... . 

5 Id. mantellcion de veintiocho 
mulas al servicio de las lí
lleas telegráficas de Cobija al 
norte, a razon de doscientos 
cincuenta peso~ anuales cada 
una ................................ . 

6 Id. remonta de mulas del ser
vicio ele las mismas lineas ...... 

7 Id. forraje, agua i herraduras 
de las mulas de servicio de los 
celadores que vijilan las líneas 
ele, Cobija el Caldera inclusive, .. 

8 Id. gastos imprevistos i suel
dos de t'lllplea(los accidentales. 

6,000 

5,000 

7,000 

400 

4,000 

10,000 

$ 99,600 

Habiéndose trasladado a la partian de gastos va
riables \le tell'gl'afos los del mi~mo jénero consulta
dos en la, partida 7." del anexo al presupuesto de 
1884, el ítem 1.0 de esta partida, que corresponde al 
281 de la partida 24 dell'eferido presupuesto de 1884, 
se ha aumentado en quince mil setecientos pesos. 
Con llicha suma deberá atenderse al servicio de las 
oficinas i líneas comprendidas entre Sama i Ancud. 

ltem 2.-CorrespolHle al 282 del presupuesto de 
1881-. Se ha dimlÍnuido este ítem en diez mil qui
niento~ posos, SU111a a que mas o lllénos asciende el 
importe de los trabajos estraordinarios ejecutados en 
1884 en la seccion de Mejillones a Iquique. 

Item 283 del presupuesto de 1884.-Se ha supri
mido este Ítem, por haberse instalado i consultado en 
los ítemE correspolldientes las oficinas de la seceion 
de Temuco a Villa-Rica i de Villa-Rica a San José. 

Item 4.-Se ha consultado este nuevo ítem, que 
asigna cinco mil pesos para estableeer el sorvicio noc· 
turno en las oficinas telegráficas de mayor movi· 
miento. 

Item 5, 6 i 7.-Estos nuevos ítem8 consultan 
di versos gastos de las oficinas del norte, la mayor par
te de ellos consultados en la partida 7." del anexo al 
presupuesto ele 1884. 

Item 8.-Corresponde al 285 los del presupuesto de 
1884. Este ítem se ha disminuido en cinco mí! pesos 
por no existir en 1885 los gastos estraordinari03 que 
fué necesario consultar en los imprevistos del año 84. 

Dice el informe: 
«La Comi~ion, aceptando una inllicacíon que en su 

SCIl@ 1m formulado el señor Ministro, cree eonvenien· 
25-26 
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t é agregar en esta pal'tilb un item pam coi1strnccion 
de nuevas líneas telegráficas. Existe en la carpeta ele 
la Comision ele Gobiel'l1o uel Honorahle S{'lHHlo un 
proyecto tendente a llenar esta llcceHidad, i :tI cual le 
prestó su apI'O hacion en j ¡meral ar¡ucl honorahle cuer
po en sesion de 21 de ¡\gosto ele 1882. 

I~ste proyecto propone la inversion ele 376,000 pe
sos en l:t constl'uccion de una nueva línea filH' de 
norte a sur atraviese el territol'io ue la República, i 
en la ue otras que, aunque, {le mCllor aliento, tiellrn, 
sin embargo, una importancia capital i son rcqueriuas 
con apremio por las necesid:tl1es llel comercio i de la 
adruinistrncion; i COllh1 es de suponer fiue estas últi
mas snfririan toda vía un cOllsidera ble retardo si Re 
huhiem de esperar el despacho del proyeeto aludi
do, la Comision e:;tilllit oportuno el {Iue se cunsnlte 
en esta partida el siguiclltt~ ítt-lll: 

Item 8 Para con:;tl'Uccion {l{, líncas teL~
griltiGr!s ,le los Yilr)R " Pid¡j,lan
gui, de l'luiqnc a .Jdzpalllpa, de 
Peñft nlanea a Freirilla, dc Vi
cuña a l'aihuano, de Tamny:t a 
Tongoi, ,le Melivilla a San AII
tonio, de San Fernando a Pal
milla i Matanzas, ele TaIc" a Cu
repto, Vichufiuen i Llieo; de 
Cauc1 uénes a Curanipe i do An
cuü a Castro. Lei de presupues-
tos de 1885 ........... $ 55,000 

El señor Balmaceda (:j[inistro de lo lnterinr). 
-Pielo la palabra pnm agregar un ítem 'Iue tieno por 
objeto consultar LL ~l1lna <le 12,000 pesos, GaIltirlatl 
nccesnria para restablcüror el eable en el ennal tle 
Chacao, el eual se corto por un accidente de mar. 

J:s indispf'nsable tener cOl1lunieaeioll llireGta con la 
isla grallLle de Chiloll por este calJle. 

1~1 señor Vergara (don .r osó Francisco ).--iEl res
tablecimiento tlc ese eable cnesta 12 mil pesos? 

I~~ se~or Balmaceda (Ministro ele lo Interior). 
-SI, senor. 

El SellOl' Puelma.-M" llaman la atuncion los 
ítems 5, 6 i 7 lle esta partida, que import:lll 11 
mil i tantos pesos, pam nHllltencion ,le animales ni 
servicio de las líneas telcg1'Micas de Cobija al norte i 
de Cobija a Calderil. 

La mantencinn lle animales por (,lIcnta lId Estallo 
es un asunto que d{~he ofrecer Hel'Í>ls rliticultatlcs i 
prestarse a gmves abusos en la pnídirn. Creo fil1(~ 
tal vez seria mejor recomenlLu a la Llirecdon ele! rfllllO 
de telégrafos que haga este sel'vieio 1l1a~ hien Jlor me
elio dc contratos eOIl los l'l\rticulal'Gs. 

El señor Balmaceda (:\finistro (lc lo Interior). 
-Para hacer GOlltratos:t tin <le llenar estc servicio 
en el desierto, 8(,1'i:\ menester inyertir una suma mu
cho mayor. 

El señor Puehna.-·Es {[11e] la mantull(~ion ¡le ea{la 
animal sale por un precio tan enormo {fue, enconlo.~n
dada a particulares, no pod1'ia \3ostal' mas cara. 

Indu(lablemcnte que, por eucnt:t del Estado, {!elJO 
costal' esa suma; miéntl\IS 'Fle hecho ('se servieio por 
particulares que cOlllpran el grano por sí mismos i po
nen en esto el cnillado especial que ca{la indiyiduo 
tielle en sus negocios pro¡liotl, la cosa es distinta. 

Once mii pesos para u\'11ltendon de veintiocho mu
las, es mu(,ha plata. 

Propongo esta i{lea solo pam fiue se tome en cuenta, 
El SeflOl' Balmaceda (:lIinistro de lo Intel'ior). 

-1\ o hai inconveniente: puede hacerse el seryicio por 
licitacion, tomando ciertas garantías. 

El sellO\' Vergara (.ton ,fosé Franciseo).-Sale a 
450 pesos cada animal. 

El señor Balmaceda (Ministro ele lo Interior). 
-De ninguna manera; son veintiocho mulas. 

El señor Vial.-Durante la guerra, los gastos se 
hicieron sielllpre con la mayor l;collOnda posible. 

Segun lo (lue se ha. calcnlarlo, el talajn representa 
Ul! vahr de cuarenta centavos al dia por cada animal, 
llO por eierto en todas partes; pd'O ha habido lugares 
en fiuC se ha ofrccido hacer contrato en estas cOl1lli-

1 ciones i no hit habi(lo quién acepte. 
Por eRta raZOll, lo que últimamente se ha resuclto 

('8 que las autOl'illarles loeale., entren en arreglos par-
til:ularcs con diferentes individuos en cada loealitlad. 
Estos son los hechos. 

POllrian t:tlubien a,loptarse otros caminos. Pü{lria 
crearse un visitmlor jeneral o a{loptar el sistema de 
que ead,l celatlor costeara su cahalgadum, aunque este 
último mellio no llle parece cOl'l'eeto, porque aquéllos 
pl'derian <le trabajar por no maltratar los animales. 

Se han tomarlo todas las providencias a fin dl' quP. 
este ;;asto se haga con la mayor ecoltomía pJsible; si 
todavía puede economizarse lllas, tanto mejor. 

Hai, fnem de esos ,licziocho animalps, otras {liezi
seis o dieziocho mulas destinatlas a colo<:ar la segunda 
vía de C[l~dera a Ant8faga~ta, i, como es natural, Pfl
gan tamhicn tabje. 

El sefíor Varas (Pl'esident(~).-nIe parece que la 
l'c,lac('iolL (lel Ítem no es la mas convelliente. 

Se trata de b consel'vacíon (le la línea telcul'úfiea 
(le Cobija al norte; ipor fin" no lliriamo,s en n~ Rolo 
ítem: pant la cOJlserYacion (!c las lílll'aS telegl'Micas 
entre Cah1era i Ti1l:nil, 11,4-00 l'e,oos? Así el mlmillis
tra,lor 1'O\i1':l elejir el camino lllas cOllyeniente. Mión
tras tanto, el ítelll, tal eOlllO está rctlacla{lo, le impitle 
tomar otru camino, aunqne lo crea mas ventajoso. 

}:l S{,flOl' Puelma. - Lo ([ne 'yo queria hacer notar 
es que tener mli males por cnenta del Fisco es el siste
ma lllas a propósito par,\ (lue no estén bien tratados i 
su mantencion sea mas cara. 

}] S"ÚOl' Varas (Prcsi{lente).-Colllo r.o se ha he
cho ohscrvaGion a L\ partida ~ino a 1<1 reüacGion, 8\\ 

tlnl',i por apl'ob:llla. 
)] ~{,llOl' Vergara. (,lon Jos~ Fl'anGÍsco).-Con la 

mod i liel\cio11 ,le re{ laeeio n qne se i llllicH. 
El sallor Varas (Presidente).-Yo no he fOl'l1lUhl

{lo inllicacion, sino (1ue he sellalaclo un camino quc 
po{lria adoptn\'Hü. 
r ~El sellor Vergara (llon .José Franeisco).--Entón
ces, yo hago imlicacioll para que se emplcc la redac
cioTl que pl'OpOlW Su 8ellOría. 

)] sellor Varas (Presi{!cllte).-8i!l0 so ha{'e ob
sBlTaeioll, se dará por aprobarla la parti.la con las 1110-
eliticae10llflS propuestas. 

Aprobarla. 

!'llJ'! idl, .],9. --. GlIn il/Os iría8 jf'U uialr'8 

Itelll 1 Para eonsel'yaCiOll i apertura de 
call1inos, cO\lstruccioTl de puentes, 
viátir;os ue injeuieros i mejora> 
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lUlento tle vías fluvIales, incluyén
dose el producto del peaje, que 
deberá invcrtirse en los caminos 
d e la cordillera, segnn lci de 16 
de octubre de 18G8. Lei de pre-
supuestos de 1833 ......... $ 300,000 

Item 2 Id. construir los puentes de la Ca-
lera, Itata i Maipo. Lei de presu-
puestos de 1884. . . . . . . . . 45,000 

$ 345,000 
Itelll 2.-Se ha disminuido en ciento veinticinco 

mil pesos, suma pa.~ada al contratista de llichos puen
tes hasta la fecha. 

Dice la Cmn'Íú",n: 
«La suma de 300,000 pesos ha sido insuficiente en 

el presente año para atender a la conservacion i aper
tnra de caminos, siendo que algunos ele éstos se ha
llan en mui mal estado i (lue las sérias reparaciones 
que ellos demandan no ~eri,1 posible atenderlas C0n la 
referida cantidad. La COlllision estima, pues, indif<
pensable que el ítem 1.0 se eleve a 500,000 pesos. El 
ítem 2. o debe suprimirse». 

I~l señor Concha i Toro. - AlIte todo haré pre
sente que daré mi voto a la modificacion propuesta 
por la Comisiono 

Pero he pedido la palabra con dos objetos. Es el 
primero preguntar al señor l\finistro si en la inversion 
de esta partida se ha ajustado a lo que dispone el de
creto del 78. 

Hago esta pregunta, porque en ese decreto se dan 
reglas minuciosas para detcl'rlilinar cuáles son los ca
minos que deben preferirse i los casos i circnnstancias 
en que los vecinos deben contribuir, la mallera como 
se administran los fondos i como se da cuenta de 
ellos, i por ültimo, SI', estahlece que toda compostura 
o trabajo en los caminos que exceda de doscientos 
pesos se dé en licitacion l- üblica. 

Como no tengo datos a este respecto, pregunto al 
señor :lHinistro si en todas sus partes se ha conforma
do al decreto del 78. 

Rogaria tambien al sefior Ministro que en una de 
las pr6ximas sesiones presentara una lista en los tres 
últimos meses. 

El señor BalmacedaJ;\finistro de lo Interior).-
El señor Senador por el Nuble ¡lesea saber si el de 
creto del año 78 se cnmple o nó. J<:se decreto no se 
cumple ni debe cumplirse, porqu¡¡) se ha visto @lI la 
práctica que sus disposiciones hacen' imposible todo 
trahajo ordenado i regular. 

Hoí se sigue otro procedimiento, que consiste en 
distribuir esos fondos en toda la Repüblica, distribu
cion que se hacia de todo punto necesaria. Por eso es 
que hoi la distribucion de esos fondos la hacen los 
Intendentes, debiendo dar preferencia a las localida
des el!. donde los particulares contribuyen con recur
sos. 

Este procedimiento ha sido el que hasta ahora ha 
producido resultados mas satisfactorios; i, sin embar
go, él está todavía mui léjos de ser completamente 
aceptable. Por eso fué que presenté a esta Honorable 
Cámara un proyecto de lei que tenia por objeto reor
ganizar la Direccion de Obras püblicas. 

Por lo que toca a la partida, hice presente en la 
Comision que habria bastante para el año próximo 

con la cantidad de 400,000 pesos, 1 esa indicacÍon la 
reitero en este momento_ 

El sl'ñor Puelma'-iIncluyendo en esa suma los 
45,000 pesos ... ? 

,El ~eñor Balmaceda (Ministro de lo Interior).
SI, senor. 

Por lo que hace a los datos que ha pedido el señor 
Senador, referentes a la inversion de los tres ültimos 
meses, no hai inconveniente para traerlos. 

El señor Concha i Toro.-Yo comprendo que 
las disposiciones que se dictan hoi pueden ofrecer in
convenientes rnaflilna, pero entónces lo natural es mo
dificarlas, derogarlas i sustituirlas por otras. Derogar
las sin reemplazarlas por otras, me parece que tiene 
mayores inconvenientes. No he visto yo que se haya 
dictado ningull decre~o que derogulO el del año 78 i en 
que se disponga la manera cómo se administren i la 
forma en que deba hacerse la inversion. 

El señor Balmaceda (Ministro de lo Interior).
Hai un decreto no derogando, pero sí determinando 
la forma de clistribucion de los fondos. 

E1 señor Concha i TorO.-Pero el decreto del 
año 78 comprende varias disposiciones, unas que pue
den tener inconvenientes en la práctica i otras que 
pueden ser mui titiles; hai algunas que son permanen
tes i que si no se derogan deben estarse cumpliendo. 

Pero no quiero entrar en el fondo de ese decreto; 
seria una cuestion estraña. Lo dicho al señor Minis
tro basta a mi propósito. Solo queria avanzar lo es
puesto para que no se crea que acepto que el decreto 
del 78 esté derogado. Buscaré otra oportunidad para 
discutir este negocio en detalles. 

El soñar Vergara (don José Francisco).-Desea
ria I!aber del señor Ministro si en la suma presupues
ta se incluye lo que puede gastarse en el dragaje del 
rio Valdivia. 

El señor BalmaCéda (l\iinistro de lo Interior).
Si, .reñor; i ya se están preparando los trabajos nece 
sancs. 

El Sellar Vergara (don José Francisco).-Si se 
incluye este gasto, que considero ütil i necesario, no 
haré observacion a la partida. De otro modo me ha
bria opuesto no solo al aumento que propone la Comi
sion sino tambien al propuesto por el señor Ministro, 
porque me parece que, despues de lo gastado en el 
ültimo año sobre caminos, con la suma de trescientos 
mil pesos se puede atender a la conservacion de los 
caminos; porque ahora muchos de esos trabajos se re
ducen a mantener la conservacion de los caminos que 
llegan a las estaciones de los ferrocarriles i a algunos 
pueblos. 

No he tenido ocasion de ver cómo se hace la distri
bneion de estos fondos; pero, segun lo ha esplicado el 
señor Ministro de lo Interior, merece aplausos el pro
cedimiento que se observa. 

El señor Recabárren dictó varios decretos ordenan
do la apertura de caminos en algunas provincias del 
sur. El que habla, en el corto tiempo que ocupó el 
Ministerio, dictó tambien varios decretos para sumi
nistrar fondos con ese objeto a las provincias del Mau
le, Lináres, Concepcion i Chiloé, pensando, como Su 
Sefiorfa, que esta distribucion de los caudales pübli
cos debe hacerse de una manera equitativa, segun los 
intereses i las necesidades de cada provincia. 

Repito que si los gastos del mejoramiento del riQ. 
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de Valdivia se sacan de esta partida, yo le 

voto. 

daró mi ! a estos ítems una nueva colocacion, sin variacÍon 

El sellar Balmaceda (Ministro de lo Interior).

V oi solo a hauer una agregacion a la idca espresada por 

el honorable Sellador por Coquimbo. Su SeiLOría debe 

tener presente que no solo se trata de in versioll de fon

dos en caminos sino tambien en construccioll de 

puentes. 
El selLOr Vergara (don ,José Fmnuisco).-¡QllÓ 

puen tes faltan1 . 
El señor Balmaceda (Ministro de lo Intcriol').

El del Itata i el del Maule. 
Como Su SellOl'Ía decia que C011 400,000 pesos ha

bia lo suficiente para constrl1ccÍon i reparacion de ca

minos, yo deho advertirle que talllbÍl;~n ()1ltran los 

puentes en esta misma partida. 
Sin embargo, yo creo que con la cantIdad lle 

400,000 pesos habrá lo snficiente p[tra cstos gastos, 

corno tuve ocasion ele decirlo en el ~eno de la Comi

sion, pero c,~ta creyó que tlehü, ir mas adelante. 

El señor Varas (Prcsiclente).-¿Xingun señor Se· 

naelor hace uso Lle la palabra? 
En votacion la particla en la forllla propuesta por 

el señor Ministro de lo Interior. 
Pllé aprul)((da eon un voto en contra. 

Partida l¡O.~-Erlificios ptiblicos 

alguna de otra especie. 
Dice la Comision: 
Los ítems 4 i 8 deben trasllluarse a la partida 

44, rnhricHIl(lo esta tlltima en la forma que mas ade

lan te se esprcsa. 
El señor Puelma.-Mc llama la atencion el ítem 

5 que tija ulla gratiticacioll al inspector del editicio 

ele la Casa de :;\Ioncda. Entiendo, sellar, que este em

pleado debe ser intelijente en construcciones; porque 

si no lo fuera, yo creo que seria mui necesario buscar 

Unlt persona competente i a quien podria asignárscle 

un sueldo de dos mil pesos para que atendiese a la 

relmracion de todos los euiticios puhlicos uc Santiago. 

.El lU\l;cr reparaciones en ciertos edificios de vasta 

Gonstmccion es uosa grave. En este ellificio del Con

greso, por ejemplo, hasta para colocar el agua potable 

CH necesario que lo haga una persona que entienda en 

ello. No es cuestion de poca monta. 
I lo quc (ligo de este edificio puede decirse del de 

la Moneda, \ltJl de correos, etc., todos los cuales re

presentan un valor de millones de pesos. l'vIerece la 

pena (le que una persona intclijente i ele eierta ilus

traGÍon se encargue ele esas reparaciones i las efectUe 

en vista i con conocimiento de los respectivos planos. 

Xaturalmente que con 700 pesos no puede conseguir

se esto; pero se aumentaría la suma i se impondria a 

ese empleado la obligacion üe atender a la reparacion 

de tOllos los cdificios püblicos üe 8antiago. 
Item 1 Para gastos probables de conclu

sion de la casa para correos i te
légrafos en Santiago. Leí de pre-
supuestos de 1883 ....... . 

(" l~l señor Balmaceda (Ministro de lo Interior). 

tl~ 20,000 _ TndudahlclllCnte CIne la atrncion i reparacion de los 

" 2 Para reparacion i conSery,ll;Íoll 
de los edificios públicos que cor
ren a cargo del Ministerio de lo 
J nterior. Lei de' presupuestos de 
1884 .............. . 

" 3 Para 1,\ constrnccion de edilicios 
,lestinaclos a oficinas plllJlicas i 
casas <le habitacion de intenden
tes. Lei de presupuestos de 1883 
Para muclJles de las oficinas que 
corren \l cargo del l\finistcl'Ío de 

ItCI1l J 

" 

11 

" 

fI 

lo Interior. ],ei de presupnetlt08 
5 l'am gratificacion del illspeetor 

elel ellilicio de la Moneda. J,ei de 
presupuestos de 1883 ..... . 

ti Para }Jago dc uon tribucioll Llo ,~e~ 
reno i alumhrado de los eclificios 
que corren a cargo del 1linistc
rio de lo Interior. Lei ele presu-
puestos de 1R82 ........ . 

7 Al encargado ele! CUÍlLlllo i com
}losbura del reloj del edificio que 
ocupa la JntcJ1(lel1uia !le t\alltia
go, .segun lei de 30 de julio de 
1857 .............. . 

8 Pam la compostura i conserva
eion de los carruajes tle Go biel'-
110 i para forraje de los cahallo~ 
de los mismos. Lei (le presu-
puestos de 1883 ....... . 

cdificios püblicos será uno ele los ramos que correrá a 

cargo del ;\finisterio de Obras Publicas; pero en cnanto 

al ítem a que se ha referido el 'sellor Senador, debo 

dccir que el empleado que desempelll\ el cargo de imi-

50,000 peetor es un buen sujeto, un inválido del ejército, 

que tiene cuidado del asco interior del edificio i vive 

en la misma casa; eB un mayordomo o cuidador inter

no, i es conveniente que haya un persona como esa. 

50,000 En cuanto a planos, existe el de la Casa de Mone-

da i las reparaciones se hacen en vista da él. 

El sellor Puelma.-Si es simplemente un mayor-

15,000 domo o cuidador, está bien; pero como se trata de repa

raciones, uebe encargarse de éstas una persona com-

700 petente i no inválida. 
H señor Balmaceda (Minililtro de lo Interior). 

-Es un inl'Úlitlo relativo. 
:El sellar Puelma.-Los edificios púhlicos requie

ren una atencion constante para evitar el peligro de 

tencr que hacer considerables gastos por causa de su 

3,500 deterio1'o. La C,unara debe saber que con motivo de 

haberse desatendido a las goteras f1ue caian dentro 

Ilel edificio de 1:1 Esposicion, hu ho q ne hacer despues 

en él nna reparacioll que costó miles de pesos. 

120 El sellor Vergara (don ,José Francisco).-l\Ie 

llama la ,üencion d ítem 3, (llle consulta 50,000 

pesos para construccion de edificios i oficinas públicas, 

i creo tllle habria vl'rclatlera cOIlyeniencia en supri

mirlo por completo o disminuirlo lo mas posible. L,t 

Cámara no ignora que los materiales de construccion 

1,200 i los operarios cuestan ahora el !lo ble de lo que eos-

----- ta ban hace uos o cuatro aúoR, . 

$ 140,520 t\olo deberíamos conclnir los ediflcÍos ya en C011S-

Los ítem s G, 7 i 8 aO'reuauos a esta partida, son truCCiOll i en que haya peligro de que se deterioren si 

los {teJns 19. i 26 <le b p~rt~la :33 i el 7 de la parti-/ no se les termina, i esperar mejores tiempos para em-

da 3." Llul presullUc,~to del año 84. Se ha dado, pues, prender otros nuevos. . 
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Por esta misma razon creo que ueberia l'euncirse el 
ítem 4, consultando solo la cantidad estrictament" 
necesaria para las reparaciones mas mjentes que no 
admiten demortl, dejando tambien para tiempos mas 
propicios la adqllÍsieion de nuevos mobiliarios para 
las oficinas. 

El seuor Balmaceda (Ministro ue lo lntetior). 
-Prineipiar6 por donde ha concluido el señoe Sena
dor, por el ítem de 20,000 pesos pam muebles Ut) to
(las las oficinas que uependen del l\Iinísterio de lo 
Interior, ítem que se ha venido consultallllo desde 
haeo algunos años en una cantidad mucho mayor. 

Si el Sellado tuviera ocasion de conocer lus repe
tidas i justas reclamaciones que recibe el llIÍllisterio 
sobre la carencia casi absoluta ue los lllueules mas in
dispensables que tienen muchas, muchisímas oficinas, 
se persuadiria que la cantidad de 20,000 pesos con
sultada no puede sor mas corta. Hai oficinas fl\\O se 
encuentran en un estado verdaderamente indecente, i 
apenas tienen (los miserables sillas i una mesa vieja. 
Si bien estamos en un pais democrático, no es dado 
llevar la sencillez hasta la indecencia. 

Por eso creo que no es dado reducir a ménos (le 
15,000 peSJS este Ítem. 

I~n cuanto a la canticlad para edifieios, tampoco es 
posible reducirla maSj porque está, destinada a obras 
('·n construccion que es indispensable coneluir para no 
perder lo hecho. Inporta, ademas, una verdadera eco
nomía este gasto, destinado f\ ahorrar las fuertes su
mas que se pagan en arriendos. 

El sllñor Varas (Presidente).-La Comision pro
pone ql'le los {tems 4 i 8 se pasen f\ otra partidaj pero 
si es cierto que están mal en ésta, estarán peor en la 
que señala la Cornision, destinada a gastos de ]Jenofi
cencia. Yale mas dejarlos f\cp'lí. 

Como no se han formulado indicaciones sino (lue 
f\irnplllmente se han hecho observaciones con motivo 
de la partida, la daremos por aprobacla, dejando don 
de eRtáll los ítems a que se refiere la Comisiono 

Acordado. 
Se levanta la sesion. 

RAI1lUNDO SILVA CRUZ, 

Redactor de sesionc8. 

RESION 15." ESTRAORDIX."RIA ~;N 29 DE DICIEMBRE DE 1884 

Pl'@sülencia del sei¿l'i1' Varas 

SUMARIO 

Apl'obacion del acta.-Contimía la discusion del presupues
to de lo lnteriol'.-Se inicia el debate (101 de Itelaciones 
Esteriores.-Se levanta la sesion. 

Asistieron los señores: 

Baquedano, Manuel 
Concha i Toro, Melchor 
Eastmall, Adolfo 
Elizalde, Miguel 
García de la H., Manuel 
Guerrero, Ramon 
Lazo, Joaquin 
Marcoleta, Pedro N. 
Pereira, Luis 
Paelma, Francisco 
Redriguez, JUlól1 E. 

Rosas Mendibul'U, Ramon 
Valenzuela C., }1anuel 
V>tldes .M., José Antonio 
Verg>tra A., Aniceto, (Mi-

nistro de Relaciones F.8-
teriores) 

Vial, Ramon 
Zaftartu, .J>tvior Luis 

i los seilOres Ministros de 
lo Interior i de .J usticia. 

Se levó el acta de la sesion anterior. 
El s~ñor Concha i Toro.-Comprendo que es 

conveniente que las actas de la sesion ue la Cámara 
no sean estensas i entren en los detalles de la diseusion 
pero hai casos en que conviene quede constancia de 
ciertas preguntas i cleclaraciones importantes. 

Al comenzarse la discusion de la primera partida 
de gastos variablc~ del presupuesto del ~Iinisterio de 
lo Interior, (lije que era necesario Llar cumplimiento 
a las disposiciollos do la lei do 20 de onero~ de 1883, 
que ordellan la publiencioll de los decretos de pago 
o tmslacioll de fondos. 

El aeta e~ perfectamente exacta con relacion a lo 
q ne yo espuse res peeto de este punto en la sesion an
terior, i tambien lo 08 en lo que respecta a la cOlItes
tacioll que dió el seúor Ministro de lo Interior. Pero 
seria convenionte que se consignara en el acta de la 
sesion de hoi la contestacion del señor Ministro de 
que se daria cumplimiento a la lei habiendo ya cesa
do las Lli[icultades que pam ello ofrecia el estallo de 
gl1erm en que nos hallábamos. 

Por lo que a mí toca, no deseo entrar al fondo ele 
la cucstiOll, como lo espresú en la sesion anterior: no 
me refiro al pasado, sino al porvenir, a la o bservalleia 
de la loi de 1883 en lo ;mccsivo. 

Por lo domas, creo que he sido exacto al espresar 
las palabras pl'onunciadas por el señor Ministro do lo 
Interior. 

El seuor Varas (Presidente ).-Se consignará en 
el acta de la presente sesion la esplieacion a que se 
refiere el señor Senador. 

Continúa la discusion pendiente del presupuesto 
Llol Ministerio elo lo Interior. 

Partilla l¡1.-Ga8tiJ8 ?Jcm:aúlcs de ferrocar1'iles 

Itelll 1 Sueldos de empleados a contra-
ta. Lei ele presupuestos .... $ 956,739 

" 2 ,)o1'11n18s. Lei de presupuestos 

" 

" 

" 

" 

" 

" 

" 
" 

" 

" 

de 1883. . . . . . . . . . . .. 1.012,840 
3 Para artículos i matel'Íales que 

de beráll consumirse en el año. 
Ie1. de id. id. . . . . . . . . . . 

-+ Para gastos de impresiones, es
critorio, alumbrado, arriendo de 
locales, pago ele contribuciones, 
indemnizaciones por pórdidas o 
averías i dcmas gastos jeneralet> 
de la empresa, como adquisi
cion de romanas, prensas í mue
bles. Id. de id. id. . . . . . . 

5 Obms nuevas, lastramiento i 
ddensa. Iel. ele id. id. . . 

6 Mejora de cambios. Id. de id. 
i(l. .......... . 

7 Aumellto ue telegrafos. Id. de 
id. id ....... . 

8 Desvíos, estaciones. 1(1. de id. 
id ............... . 

9 Nuevos edificios. Id. de id. id. 
10 Reconstruceion de cierros. Id. 

'de id. id ............ . 
11 Constrnccion de puentes :pel'

manentps. Id. (le id. id .. 
12 Casíls para obreros. 1(1. de i(I. 

id ...•..••.•.... 

1,433,56ií 

100,000 

70,000 

60,000 

40,000 

70,000 
310,000 

90,000 

300,000 

200,000 


